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В этом году всё для юных северян – в России 2024-й  
объявили Годом семьи, а на Ямале – детства. 

В округе создают лучшую территорию дет-
ства: строят школы, кванториумы, спортивные 
объекты, модернизируют школы искусств и биб-
лиотеки, во дворах обустраивают площадки. Но 

счастливым вырастет ребёнок прежде всего в окружении забот-
ливых и любящих родителей, в безопасности, стабильности и до-
верии. Об этом январский номер.

Нина Фальшунова рассказала, как проходят партнёрские 
роды в наших перинатальных центрах, что представляет собой 
этот процесс и как к нему подготовиться, в материале «”Золотой 
час” для малыша и папы». Многие пары решают рожать вместе, 
ведь связь отца и ребёнка устанавливается в самый момент его 
появления. Отцы, которые присутствуют на родах, вовлечены в 
жизнь ребёнка, а главное, не отдают процесс воспитания на от-
куп женщине, а принимают в нём активное участие. 

Именно отец научил Нядму Няруя любить Родину, музыку, своё 
дело. Теперь музыкант транслирует семейные ценности следую-
щему поколению: его старший сын Вадако готовится поступать в 
музыкальное училище, маленькая дочка Ейне занимается танца-
ми. О потомках первого профессионального ненецкого компози-
тора и традициях легендарной семьи читайте в очерке Анаста-
сии Русиной «Связующая нить: песня, исцеляющая сердце».

Семью героини следующей публикации объединяет увлече-
ние спортом. Чтобы поддержать сына, который занимается хок-
кеем, Яна Заводовская решила пройти испытания ГТО. И такое 
на Ямале не редкость, почти в каждой семье есть те, кто уже име-
ет или собирается получить заветный знак, – официальные циф-
ры найдёте в материале «Ямальцы активно сдают нормы ГТО».

Губернатор в декабре, в ходе Прямой линии, призвал ямаль-
цев не оставаться в стороне и предлагать идеи мероприятий и 
акций, связанных с Годом детства на Ямале. Это реальная воз-
можность менять мир, делать его таким, каким его видите вы для 
своего ребенка.
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Дмитрий Артюхов рассказал о новых мерах поддержки  
и перспективах развития региона

Вера Щитова, фото: Фёдор Воронов, Юлия Чудинова,  
Равиль Сафарбеков, пресс-служба губернатора ЯНАО

Прямая линия:
актуальные вопросы, 

молниеносные решения

6 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . В фокусе
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НОВАЯ СОЦВЫПЛАТА

С 1 января участники специальной во-
енной операции, их семьи, а также вете-
раны боевых действий могут получить 
полмиллиона на приобретение или стро-
ительство жилья на территории округа. 
Средства можно направить на оплату как 
первоначального взноса, так и основного 
долга по ипотеке.

Воспользоваться мерой поддержки смо-
гут все участники спецоперации: мобили-
зованные, контрактники, добровольцы, 
сотрудники силовых ведомств, а также 
ветераны СВО. Члены семьи погибшего 
участника СВО также имеют право на эту 
выплату. 

По словам Дмитрия Андреевича, се-
годня всё внимание уделяется тем, кто 
на передовой, но мера поддержки рас-
пространится и на ветеранов боевых дей-
ствий – участников афганской кампании, 
конфликтов на Кавказе. Одно из условий – 
постоянное проживание в округе, граж-
данство РФ и оформление приобретённого 
с помощью выплаты жилья в общую соб-
ственность всех членов семьи.

На Ямале действует более 
50 мер поддержки бойцов  
СВО и их близких.  
Их перечень –  
в информационном киоске.

И У НАС ВО ДВОРЕ

Ещё одна задача – внешний облик 
дворов капитальных домов необходимо 
облагородить. Причём подход к благо-
устройству должен быть комплексным, об-
новляться будут все нуждающиеся в этом 
объекты и системы: детские площадки, 
проезды, инженерные коммуникации, ос-
вещение, входные группы подъездов. 

Пятилетняя программа комплексного 
благоустройства придомовых территорий 
«Мой двор» охватит все дворы, не вошед-
шие в программу благоустройства в по-
следние годы. При этом будут учитываться 
интересы разных групп населения – детей, 
молодых мам, маломобильных граждан, 
молодёжи, автовладельцев.

ВОПРОС ОТ ТЕРАПЕВТА

Один из приоритетов региона – здра-
воохранение. Ямальские больницы ос-
нащаются современным оборудованием: 
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аппаратами УЗИ экспертного класса, 
КТ, МРТ. Хорошая диагностика необ-
ходима, чтобы своевременно выявлять 
заболевания и приступать к лечению, 
при необходимости – направить в феде-
ральный центр. 

– Практически каждый день ко мне 
приходят пациенты, которые нуждаются 
в МРТ-обследовании. Это очень востре-
бованная процедура. К сожалению, мне 
приходится направлять пациентов в Са-
лехард, в распутицу это крайне проблема-
тично. Во многих больницах уже установ-
лены МРТ, есть ли возможность купить 
аппарат и для Лабытнанги? – спросил гу-
бернатора врач Лабытнангской больницы 
Владимир Кокарев. Результат не заставил 
себя ждать – Дмитрий Артюхов в ходе 
Прямой линии дал поручение закупить 
аппарат МРТ для Лабытнанги. Это будет 
восьмой аппарат в округе.

Цифры:

2 часа 11 минут

На 37 вопросов

1376 вопросов

длился прямой эфир.

ответил глава региона.

поступило по всем каналам  
до эфира и во время трансляции.

Топ решений за шесть лет:
из городов Ямала в Сочи запустили  
прямые перелёты;

вертолёты санитарной авиации 
оборудовали модулями  
для экстренной помощи;

создали социальный навигатор, где 
собраны все меры социальной поддержки;

реализуется программа персонального 
профсопровождения хорошистов  
и отличников, которая уже помогла 
вернуть в регион более 40 специалистов: 
преподавателей, техников, инженеров.  
Еще 42 студента находятся  
на сопровождении опытных наставников;

закупили оборудование ночного  
ЭЭГ-мониторинга для детей  
для крупных городов. 

1

2

3

4

5

На Ямале живут 1100 детей 
и взрослых с эпилепсией. 
Электроэнцефалография – 
«золотой стандарт» ранней 
диагностики эпиактивности.  

8 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . В фокусе

Второе важное решение по развитию 
медицинской помощи – в региональном 
сосудистом центре окружной больницы 
установят новый ангиограф. Это позво-
лит проводить исследования сердеч-
но-сосудистой системы, кровеносных 
сосудов, а также операции на сердце и 
сосудах. Особенно актуально оборудо-
вание при инфарктах миокарда и вос-
становлении кровотока поражённого 
участка сердечной мышцы.
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Также скоро во всех ямальских горо-
дах появится возможность пройти ноч-
ной ЭЭГ-мониторинг. Аппараты есть в 
Салехарде, Новом Уренгое и Ноябрьске, 
недавно они появились в Лабытнанги 
и Надыме. Жительница Тарко-Сале во 
время прямого эфира попросила о рас-
ширении географии обследований. В 
результате необходимое оборудование 
установят в больницах Муравленко, 
Губкинского и Тарко-Сале. 

ДРОНЫ ВЗЛЕТЯТ

Тема развития беспилотников сей-
час актуальна. Умение управлять БПЛА 
может пригодиться в самых разных об-
ластях, в том числе в обеспечении граж-
данской безопасности. 

В прошлом году на Ямале запустили 
образовательную программу для учи-
телей школ и колледжей. С 1 сентяб- 
ря около пяти тысяч школьников обу-
чаются управлению беспилотниками. 

В 82 образовательных 
учреждения закупят 
более 400 комплектов 
беспилотников.

Совершенствовать навыки операторам 
помогут соревнования по управлению 
дронами. С предложением организо-
вать такие состязания в округе на Пря-
мую линию обратились сразу несколько 
ямальцев. 

– Планируем организовать чемпио-
наты – проведём их сначала в муни-
ципалитетах, потом на региональном 
уровне. Лучших отправим на всерос-
сийские соревнования, – ответил Дми-
трий Артюхов. Он отметил, что в округе 
создадут региональное отделение феде-
рации дрон-рейсинга.

Акцент

Летом 2021 года Президент 
России Владимир Путин ре-
комендовал региональным 
властям минимум раз в год 
напрямую общаться с жи-
телями. Губернатор Ямала 
ввёл практику такого обще-
ния с населением региона 
в 2018 году, сразу после на-
значения. 

Кроме того, Дмитрий Артюхов 
активно использует и дру-
гие инструменты открытого 
диалога – это летние встре-
чи с ямальцами в рамках 
Честного маршрута, а также 
ежегодные доклады губер-
натора – отчёты перед на-
селением о проделанной ра-
боте. 
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10 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . Финансы

Социально ориентированный, инвестиционный и сбалансированный. 
Так характеризуют главный финансовый документ Ямала,  

принятый на ближайшие три года. 

Подготовила Алёна Гилёва, фото: Юлия Чудинова,  
пресс-служба Законодательного собрания ЯНАО, Shutterstock/Fotodom

Н есмотря на жёсткие 
внешние ограничения, 
по количественным и 
качественным показате-

лям бюджет 2024–2026 годов превос-
ходит параметры прошлых лет. Впер-
вые прогнозируемые доходы округа 
превысят 1,14 триллиона рублей! И 
хотя окружной бюджет сформиро-

ван с дефицитом, он сбалансирован. 
Средства на ключевые для ямальцев 
направления – здравоохранение, об-
разование, жильё, дороги, объекты 
социальной сферы – заложены в пол-
ном объёме. 

– Несмотря на все сложности и 
вызовы нового времени, в средне-
срочном периоде важно обеспечить 
стабильность и устойчивость ямаль-
ской финансовой системы. Это по-
зволит решить все стратегические за-
дачи по развитию социальной сферы, 
инфраструктуры и повышению каче-
ства жизни ямальцев, – подчёркива-
ет заместитель губернатора, дирек-
тор департамента финансов ЯНАО 
Альбина Свинцова. 

Финансирование позволит про-
должить реализацию всех 22 госпро-
грамм и мероприятий, направленных 
на развитие отраслей экономики. 

Крупнейшими налогоплательщи-
ками остаются предприятия топлив-
но-энергетического комплекса – на 
их долю приходится 92 процента по-
ступлений в бюджет Ямала. 

Бюджет  
стабильности 
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НОВОЕ ОБОРУДОВАНИЕ И БОЛЬНИЦЫ

Повышение качества медицинских ус-
луг – в приоритете. Продолжится оснаще-
ние больниц современным оборудовани-
ем. В этом году медучреждения получат 
3,5 тысячи единиц медтехники: рентгены, 
системы для физиотерапии и реабилита-
ции, аппараты УЗИ и многое другое.  

В Новом Уренгое откроется первый 
в округе радиотерапевтический корпус. 
Лучевую терапию ежегодно смогут полу-
чать 350 пациентов. Раньше на лечение 

Сергей Ямкин,  
спикер ямальского парламента:
«Ямал остаётся верен своей позиции – 
вложение в человека, его качество жизни 
остаётся приоритетным в статьях 
расходов. Бюджет стабильный и человечный. 
Благодаря грамотному перераспределению 
средств Ямал сумеет решить поставленные 
стратегические задачи, придать 
дополнительный импульс экономике региона, 
поддержать участников СВО и их семьи». 

ямальцам приходилось ездить в другие 
регионы. 

Дальнейшее развитие ждёт проект по 
генетическим исследованиям. Внедрение 
индивидуальной программы позволит 
проводить скрининг малышей до трёх лет 
на раннее выявление наследственных за-
болеваний, а также обследовать семейные 
пары, планирующие рождение детей. 

Продолжится реализация проекта для се-
мей с новорождёнными «Малышу Ямала». 

+11 %
образование

+22 %
социальная защита 
населения

+23 %
коммунальное 
хозяйство 

+11 %
здравоохранение 

+13 %
дорожное 
хозяйство 

+12 %
развитие транспортной 
инфраструктуры 

+28 %
развитие строительного 
комплекса и жилищной сферы

Увеличение финансирования 
по всем направлениям: 
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ОТ ВЫБОРА ЕДЫ  
ДО ВЫБОРА ПРОФЕССИИ 

В сфере образования тоже намечается 
много интересного. Во всех школах округа 
будет введена единая система учёта и мо-
ниторинга организации питания учеников, 
благодаря которой ребята сами смогут за-
казывать блюда на следующий день. Кроме 
этого, в школьных столовых на 80 процен-
тов обновят технологическое оборудование. 

В Новом Уренгое на базе Арктического 
лицея откроют площадку Центра выявле-
ния и поддержки одарённых детей ЯНАО. 
Расширится и перечень предметов регио-
нальной Арктической олимпиады – ребята 
смогут проверить свои знания не только по 
физике, математике и биологии, но и по хи-
мии и астрономии. 

Продолжится работа с профориентаци-
ей выпускников. Проект «Профессионали-
тет» – это и новые мастерские, и лаборато-
рии, и даже практика на предприятиях. 

БОЛЬШЕ КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ

Около трёх тысяч семей в этом году пе-
реедут из аварийного жилья. 

Задача расселить один миллион ква-
дратных метров аварийного жилья остаёт-
ся главной. К концу 2023 года выполнение 
превысило 600 тысяч квадратных метров.

На Ямале строится 231 многоквартир-
ный дом. Общая площадь 700 тысяч ква-

дратных метров. В этом году планируется 
ввести 282,5 тысячи квадратных метров.  

Все действующие жилищные програм-
мы будут продолжены. Поддержку получат 
более 1900 ямальских семей. Особое вни-
мание – семьям участников СВО. 

Остаётся в приоритете строительство 
соцобъектов – спортивных и культурных, 
школ, больниц. На данный момент в ра-
боте их около 230. В Салехарде появится 
центр истории и развития Арктики «Арк-
ториум», а в Новом Уренгое откроют музей 
газа и нефти.  

БЕЗОПАСНОСТЬ ПРЕЖДЕ ВСЕГО

Большое внимание в этом году будет 
уделено безопасности. Более 700 камер ви-
деонаблюдения подключат к системе рас-
познавания лиц. Они появятся на улицах, в 
местах отдыха и на крупных транспортных 
узлах. Уже завершена установка системы в 
аэропортах, на Салехардском речном вокза-
ле и железнодорожном вокзале Ноябрьска.

Одна из основных статей затрат – соз-
дание безопасных условий в школах и дет-
ских садах. В учреждениях работает ви-
деонаблюдение, есть кнопки экстренного 
вызова, охрана. В этом году установят со-
временные системы оповещения и охран-
ной сигнализации. 

Не забудут о пожарных и спасателях. Два 
новых здания построят для пожарных в сё-
лах Салемал и Пуровск и одно – для поиско-
во-спасательного отряда «Ямалспас» в Нады-
ме. В планах – закупить новую технику.    

12 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . Финансы



Ямал удивил,  
впечатлил, покорил

Презентация округа на Международной выставке-форуме «Россия»  
на ВДНХ стала для посетителей настоящим событием –  

люди не расходились вплоть до закрытия павильона 

Мария Шрейдер, фото: Мария Шрейдер, Фёдор Воронов,  
Равиль Сафарбеков, пресс-служба губернатора ЯНАО

А жиотаж начался с утра. К стенду, по-
хожему на настоящий островок Ар-
ктики, всё подходили и подходили. 
Изображения на мультимедийных 

экранах погружали гостей в прошлое Ямала, 
знакомили с настоящим и позволяли заглянуть 
в будущее. Здесь даже можно было отправиться 
в виртуальное путешествие на ледоколе.

– Не могли и представить, что на Крайнем 
Севере можно так комфортно жить, – удивля-
лись многие. 

Особенно людей впечатлили идеи путеше-
ствий по округу. Неожиданностью стали не бе-
лые мишки, а то, что до ледников, долин и водо-

падов можно довольно легко добраться. Кто бы 
мог подумать, что привычный нам Полярный 
Урал вызовет столько эмоций!

У каждого гостя была возможность попро-
бовать морошку, сфотографироваться с белыми 
медведями, примерить национальные ненецкие 
наряды, научиться традиционным ненецким 
играм и даже выиграть турпоездку на Ямал. 

– Не смогли пройти мимо стенда – очень кра-
сивый. Особенно понравились мишки – это уже 
символ округа, – говорит Светлана Панькина. – 
Наша с мужем молодость прошла в Ноябрьске. 
Мы жили там счастливо. Сейчас на пенсии, пе-
реехали в Москву, но на Ямал летаю часто. 

Событие . ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО          13
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МОЩНЫМИ ПРОЕКТАМИ

О достижениях Арктического региона и 
планах на будущее посетителям выставки 
рассказал губернатор Дмитрий Артюхов, 
акцентировав внимание на семьях северян 
и объявив 2024-й Годом детства. 

– Каждый четвёртый житель округа – 
ребёнок, каждая третья семья – многодет-
ная, – отметил губернатор. – Всесторонняя 
поддержка семей с детьми, равные возмож-
ности для получения качественного обра-
зования и развития подрастающего поко-
ления – наши приоритеты. 

Глава региона рассказал об основных 
событиях, связанных с развитием нефте-
газовой отрасли на Ямале: как от времен-
ного, «балкового» округ стал комфортной 
территорией для жизни с современным ка-
питальным жильём, доступной медициной 
и образованием. Он подчеркнул, что все 
ключевые проекты будут продолжены: за-
вод «Арктик СПГ 2» – строительство трёх 
технологических линий по производству 
сжиженного природного газа мощностью 
6,6 миллиона тонн в год каждая; междуна-
родная арктическая станция «Снежинка» – 
круглогодичный и полностью энергетиче-

14 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . Событие

Дмитрий Артюхов:
«Мы прилагаем большие усилия, чтобы 
создать на Ямале лучшую территорию 
детства: строим новые школы, 
кванториумы, спортивные объекты, 
модернизируем ДШИ и библиотеки».

ски автономный комплекс, создаваемый на 
базе возобновляемых источников энергии 
и водородной энергетики; создание ту-
ристического комплекса «Рай-Из». Этот 
турпроект – первый инвестиционный в 
сфере туризма во всей стране. Правитель-
ство Ямала, «Газпром», СТК «Шерегеш» 
и AZIMUT Hotels подписали соглашение 
ещё в октябре 2022 года. Оно предполага-
ет проектирование, строительство и экс-
плуатацию объектов: горнолыжных трасс, 
подъёмников, спа-комплекса, гостиниц, 
ресторанов и другой туристической ин-
фраструктуры. Запуск намечен на 2026 год.
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Традиции и мода совместимы –  
это доказали ямальские мастерицы, 
создавшие современные наряды  
с использованием национальных 
орнаментов. Они же сами  
и выступили моделями  
в этническом фешен-шоу. 

КРЕПКИМИ ТРАДИЦИЯМИ

Ярким и зрелищным событием на фору-
ме стала ненецкая свадьба. Александр Худи 
и Илона Окотэтто из Ямальского района 
заключили официальный брак, а свидете-
лями праздника оказались более пятисот 
гостей. Было заметно, что жених и невеста 
очень волнуются, но счастливы – не каж-
дый день бывает такое! 

кляре с нежным соусом, северные десерты, 
строганина из мяса оленя и многое другое. 
К слову, оленина произвела настоящий фу-
рор – практически никто из присутствовав-
ших гостей прежде не пробовал этого дие-
тического мяса. Объяснили: это деликатес, 
стоимость которого на столичных прилавках 
далеко не малая. Аппетитный аромат взял 
своё – пробовали много и с удовольствием.

– Впервые в жизни отведала мясо оленя. 
Немного непривычно на вкус, – призналась 
Тамара Анфеева из Санкт-Петербурга. – В 
конце дегустации нам раздали рецепты 
всех блюд. Дома будет сложно повторить, 
но постараюсь. Главное, теперь знаю се-
крет, как не пересушить мясо. А ещё мне 
понравилась морошка! Напомнила какой-
то вкус из детства.

Свадебная церемония прошла с со-
блюдением всех ненецких обычаев. Чтобы 
всё прошло по правилам, был создан сце-
нарий – экспертный совет из хранителей 
ямальских традиций помог учесть все тон-
кости. На церемонии бракосочетания при-
сутствовал и Дмитрий Артюхов, который в 
числе первых поздравил молодожёнов:

– Благодарю вас за то, что личное счаст-
ливое событие вы решили разделить с та-
ким большим числом гостей. Сегодня ваша 
семейная пара – это олицетворение много-
образия культуры нашего народа.  

НЕОБЫЧНЫМ ВКУСОМ

Для всех, кто неравнодушен к кулина-
рии, прошли мастер-классы от северных 
шеф-поваров. Готовили много и вкусно, в 
меню – тёплый салат из оленины, щука в 
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16 ВЛАСТЬ И ОБЩЕСТВО  . Событие

Носкова и Юлия Макарова, чьи карьеры на-
чинались в нашем округе. 

– Мне очень нравится, что на Ямале мно-
го молодёжи, и слова главы региона именно о 
молодёжи, – поделился впечатлениями Губер-
ниев. – Мы должны на деле доказывать, что 
Россия – страна возможностей, а Ямал в этом 
плане – большой регион возможностей.

Ямал покорил, удивил и влюбил в себя – 
продолжать можно до бесконечности. Среди 
снегов Крайнего Севера немало привлекатель-
ного. Это в очередной раз увидели в столице. 

На выставке округ расширил партнёрские 
связи. Были подписаны соглашения о сотруд-
ничестве между правительством региона и 
Всероссийской федерацией самбо, ведомства-
ми здравоохранения Ямала и Москвы. В рам-
ках последнего будут увеличены возможности 
использования искусственного интеллекта в 
ямальской медицине.

Выставка, посвящённая достижениям ре-
гионов страны, продлится до 12 апреля. Посе-
тить её может любой. Вход свободный.

НЕОГРАНИЧЕННЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ

Развлекательной и культурной програм-
мой не обошлись. Для ямальцев, прилетевших 
в столицу на презентацию региона, подгото-
вили несколько образовательных площадок. 
Так, представители средств массовой инфор-
мации и учащиеся медиаклассов побывали на 
мастер-классе с телеведущей Первого канала 
Екатериной Андреевой. 

Российское общество «Знание» организо-
вало лекторий с участием директора инжини-
рингового центра «Кинетика» Владимира Пи-
рожкова, рассказавшего о новых технологиях 
в здравоохранении, развивающихся на Ямале. 
Потом эстафету подхватил путешественник 
Алексей Жирухин и директор Музея антропо-
логии и этнографии РАН (Кунсткамера) Ан-
дрей Головнёв.

Спортсмены региона получили возмож-
ность пообщаться с комментатором Дми-
трием Губерниевым. Он провёл панельную 
дискуссию о развитии биатлона в округе. 
Спикерами стали прославленные олимпий-
цы – спортсменки Альбина Ахатова, Луиза 

Дмитрий Губерниев посетовал, что давно  
не был на Ямале и хочет вновь побывать  
в Салехарде, удивительном и неповторимом, 
и тут же получил приглашение мэра 
окружной столицы Алексея Титовского.  



ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ
Фото: Shutterstock/Fotodom



«Ямальский меридиан» № 1. Январь 2024 г.

18 ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ  . Народы России

На IX Форуме 
«Российский Север» 
молодые участники 
обсудили разнообразие 
народов России

Виктория Пырирко,  
фото: vk.com/ros_sever

В 2023 году «Российский 
Север» стал площадкой 
для представителей 35 
национальностей из 21 

региона: ненцы, якуты, коми, бу-
ряты, эвенки, саамы, ханты, рус-
ские, телеуты, чукчи, тувинцы, 
ульчи, нивхи. Молодёжь волнуют 
вопросы обеспечения прав и ин-
тересов коренных малочисленных 
народов России, общими усилия-
ми они ищут и разрабатывают эф-
фективные практики для сохране-
ния и улучшения качества жизни.

Алексей Худолеев, ответствен-
ный секретарь комиссии Совета 
по межнациональным отношени-
ям при Президенте РФ, рассказал 
о межнациональном взаимодей-
ствии в формате новых вызовов. 

– Один из вызовов – разобще-
ние людей. Мы все сидим в гадже-
тах, переписываемся в мессендже-
рах, звоним всё реже. Вследствие 
этого языки теряются, ведь в со-
общениях общаются на удобном 
им языке. 

«Мы живём  
в многонациональной стране, 
и в этом наше преимущество»
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Глобализация ускоряет невостребован-
ность и вымирание малых языков. Нельзя 
не отметить и тот факт, что IT-гигант за-
претил платно продвигать на платформе 
YouTube видео на языках малых народов. В 
мире 20 тысяч народов не получают досту-
па к Всемирной сети, и они не могут о себе 
рассказать на родном языке. 

К участникам форума Алексей Ху-
долеев обратился с вопросом, чем наше 
государство отличается от других. Про-
звучало много вариантов: площадью, са-

мобытностью, культурой, сплочённостью, 
природными ресурсами, газом, нефтью, 
единством.

– Площадь территории никогда не счита-
лась отличительной чертой любой страны, – 
сказал Алексей Николаевич. – В России 
проживает почти 150 миллионов человек, 
представляющих более чем 190 этносов. 
Мы живём в многонациональной стране, 
и в этом наше преимущество. Существуют 
разные национальности: мордва, черемисы, 
лезгины, шорцы, кеты, черкесы, чуди.
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– Отличие нашего государства в том, 
что коренные народы жили и продолжают 
жить в традиционном укладе, – продолжил 
Алексей Худолеев. – У нас всегда счита-
лось, что люди должны сохранять тради-
ционный уклад жизни.

Далее последовали интересные факты о 
малых народах России. Чуди – это корен-
ное население Севера, о котором мало что 
известно. Проживали в Архангельской об-
ласти, в 1920-м они упоминались в пере-
писи населения, но после таинственно ис-
чезли. На самом деле они никуда не делись, 
живут, но утратили язык, а значит, не мо-
гут описать и сохранить культуру.

Был такой народ жмудь, они жили в 
Липецкой губернии, сегодня это Литва. 
Сто лет назад насчитывалось полмиллиона 
человек, но исчезли вмиг. Всё потому, что, 
как только они перестали быть частью Рос-
сии, их причислили к литовцам.

В Красноярском крае живут сеты, име-
ют свой язык, культуру и обычаи, которые 
сохранились до наших дней. В мире их на-
считывают около 200 человек.

В Якутии есть такое явление, как по-
томки государевых ямщиков – небольшой 
субэтнос, выросший из сословно-профес-
сиональной группы ямщиков. Русские по 
происхождению, они быстро освоили якут-
ский язык, переняли традиции местного на-
рода – это даже назвали «объякутился». 

– Задаю вопрос молодёжи, а так ли важна 
чистокровность или всё-таки воспитание? 
Пример потомков государевых ямщиков го-
ворит о том, что возможно приспособиться 
к местной культуре. И это считается нор-
мальным. Вместо того чтобы переучивать 
местных, они выучили язык сами.

В конце 2023 года Салехард принял 
Всероссийский форум молодёжи 
«Российский Север». Четыре дня  
100 участников из 20 регионов 
страны работали над проектами  
для разных социальных  
и возрастных групп коренных 
малочисленных народов.

С участниками форума, ребятами из 
числа коренных малочисленных народов, 
Алексей Худолеев обсуждал, как они хо-
тят жить, сохранят ли традиционный об-
раз жизни или всё-таки впишутся в совре-
менную цивилизацию. Голоса разделились 
ровно пополам. 

– Тем, кто ответил, что они хотят сохра-
нить традиционный образ жизни, я ска-
зал: «Мобильники сдали! Так жили ваши 
деды». Так мы пришли к выводу, что моло-
дёжь готова жить по законам предков, но 
с поправкой, нам от цивилизации что-то 
взять надо, – заключил лектор.

И одна из ключевых задач сегодня – соз-
дать такие условия, чтобы в большом мире 
малые народы, с их традициями и само-
бытным укладом жизни, не потеряли сво-
ей идентичности и не растворились среди 
соседей.

В этот раз молодёжь представила масштабные 
инициативы – концепцию маркетплейса 
коренных народов Севера, серию 
документальных фильмов об известных 
представителях малочисленных народов, 
модель экосистемы развития молодёжных 
сообществ, флеш-карты для изучения 
эвенкийского языка и многое другое.

20 ЯМАЛЬСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ  . Народы России
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Для ямальских сотрудников 
МЧС 2023 год был насыщенным 
и непростым. О его вызовах, 
событиях и результатах –  
в нашем материале.  

АРКТИКА ОШИБОК НЕ ПРОЩАЕТ

На Ямале в минувшем году прошли уче-
ния «Безопасная Арктика – 2023». Сотруд-
ники МЧС проехали сразу по трём регионам, 
поделились опытом, представили новейшую 
технику и показали, как обеспечить безопас-
ность в суровой арктической тундре. Завер-
шились учения в Салехарде, куда прибыл 
глава МЧС России Александр Куренков по-
смотреть на подготовку северных коллег.

По материалам отдела информации и связи 
с общественностью ГУ МЧС России по ЯНАО, 
фото: Александр Верховодов

Спасатели подвели  
итоги года
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– Команда профессионалов работала 
слаженно и успешно реализовала прак-
тические задачи, достигла поставленных 
целей благодаря грамотной подготовке и 
современному уровню снаряжения и тех-
ники, – отметил Александр Куренков.

– Ямал стал основной площадкой про-
ведения учений – это важная и почётная 
миссия для нас. Специалисты должны еже-
дневно совершенствовать навыки, и такие 
мероприятия дают огромный опыт и пред-
посылки для дальнейшего развития, – под-
черкнул начальник Главного управления 
МЧС России по ЯНАО Олег Гилёв.

ВКЛАД В БОЛЬШОЕ ДЕЛО

В прошедшем году сотрудники Главного 
управления МЧС России по ЯНАО дважды 
отправили гуманитарную помощь воен-
нослужащим в зону специальной военной 
операции. 

Организатор акции Игорь Заборовский 
обратился в Главное управление с прось-
бой предоставить автомобиль для достав-
ки груза бойцам. Руководство не осталось 
в стороне. Размеры машины позволили 
вместить всё, что собрали неравнодушные 
спасатели и жители округа. Ребятам везли 
одежду, продукты питания, медикаменты и 
многое другое. В каждом городе ямальские 
сотрудники МЧС помогали загружать, а 
также оказывали необходимую помощь в 
дороге. 

ТУНДРА В ОПАСНОСТИ 

Август 2023 года выдался необычайно 
жарким. Для северян погода стала настоя-
щим подарком, но у спасателей наступила 
особенно напряжённая пора. С 5 по 18 ав-
густа в лесах ввели режим ЧС региональ-
ного характера. Тушить лесные пожары в 
Надымский район из Красноярского края 
прибыла незаменимая машина – самолёт-
амфибия Бе-200.

Авиация МЧС России работала плотно 
с наземной группировкой. Их скоордини-
рованные действия в очередной раз под-
твердили качественную борьбу с огнём. 

СИЛА, ВЫНОСЛИВОСТЬ, СМЕЛОСТЬ
 

Эта мужская профессия предполагает 
немалые физические и психологические на-
грузки. Неудивительно, что в отрасли поя-
вился свой спорт – пожарно-спасательный. 

Ямальской команде уже больше 20 лет, и 
она достигла немалых успехов. Так, по ито-
гам 2023 года сборная Ямала занимает 10-е 
место среди сильнейших команд России.

Детские секции для занятий пожарно-
спасательным спортом открываются даже 
в самых маленьких ямальских городах, в 
них занимаются уже около сотни ребят. 

Сотрудники МЧС – частые гости в 
детсадах, школах и колледжах, где про-

Предупреждение и ликвидация 
ЧС, обеспечение пожарной 
безопасности, спасение людей  
в любой беде, включая ДТП,  
на воде, в лесу, – ключевые задачи  
для ямальских спасателей.



водят открытые уроки и лекции. Личный 
состав курирует учебный и воспитатель-
ный процесс в кадетских классах. Каж-
дая пожарно-спасательная часть округа 
проводит экскурсии, которые вызывают 
большой интерес у школьников и до-
школьников. 

Профилактические рейды в жилых зда-
ниях, на воде, беседы с населением – тот 
«невидимый» фронт работы, результаты 
которой говорят сами за себя: в прошед-
шем году сократилось количество пожа-
ров, погибших на них людей, и снизилось 
число происшествий на воде.

очагов природных пожаров 
на площади 18 783,78 гектара, 

Лето 2023
388

из них 

15

сброс произвёл самолёт МЧС России,  
более тысячи тонн воды.

121

крупных, превышающих 200 гектаров, 
на общей площади более 8 тысяч гектаров. 
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Итоги убойной кампании  
2023 года – 2,6 тысячи тонн 
мяса северного оленя. Колбасы, 
деликатесы, полуфабрикаты –  
за последние пять лет этой 
продукции в округе стали делать 
вдвое больше, а сама она стала 
ещё качественнее и вкуснее.

П о поручению губернатора Дми-
трия Артюхова на Ямале по-
высили минимальные цены на 
закупку сырья у оленеводов. 

Именно эта мера и дала хорошие резуль-
таты: оленеводы стали более активны. На 
убойные комплексы 260 семей пригнали 
своих оленей. Часть сдавала мясо через об-
щины, кооперации и предприятия. За по-
ставленное сырьё тундровики получили 
690 миллионов рублей. 

В первую очередь продукция высокой 
разделки объёмом более 300 тонн достав-
ляется в учреждения социальной сферы. 
Далее на внутренний и внешний рынки. В 
сентябре 2023 года совхоз «Байдарацкий» 
и сельхозпотребкооператив «Тазовский» 

Виктория Пырирко, фото: Андрей Ткачёв,  
Фёдор Воронов, пресс-служба губернатора

На Ямале 
побили 
рекорд  
по заготовке 
оленины



первыми и единственными в России полу-
чили сертификаты на 30 видов выпускае-
мой продукции, подтверждающие произ-
водство органической оленины. Теперь её 
будут отмечать специальным графическим 
знаком «органик», который привлечёт 
внимание потребителей к уникальным ка-
чествам ямальской оленины.

Тенденции сохранятся и в 2024 году: 
планируется увеличить объём продукции 
и ассортимента. Долю глубокой переработ-
ки оленины намерены поднять до 75 про-
центов.

САМОЕ СВЕЖЕЕ –  
В ДЕТСАДЫ И ШКОЛЫ

Алексей Верещак, директор МУП «Мя-
соперерабатывающий комплекс “Паюта”» 
рассказал, что минимальная закупочная 
цена в 2023 году за килограмм категории 
«свободная реализация» составила 450 руб- 
лей, категории «промпереработка» – 150 
рублей.

– В конце декабря мы заготовили около 
450 тонн мяса. Средний вес туши 39 кило-
граммов – немного ниже, чем в 2022 году, 
из-за засушливого лета. Предприятие снаб-
жает свежим мясом сады и школы региона. 
Также в 2022-м ввели в эксплуатацию но-
вый цех по переработке оленины в Харпе. 
Изготавливаем 150 наименований продук-
ции: мясные деликатесы, полуфабрикаты и 
корма для животных.

ДЛЯ «ЧУМОВОГО КАПИТАЛА»  
И ВНЕШНИХ РЫНКОВ

Очень востребованы на Ямале и шкуры. 
Из них в Харпе шьют нюки для «чумово-
го капитала». За это время изготовили 159 
нюков, собрали 25 комплектов.

– Муниципальное предприятие «Па-
юта» использует все пригодные шкуры, а 
также закупает у других предприятий, – 

На Ямале производится  
220 видов колбасы, котлет, 
пельменей, тушёнки, каш, 
деликатесов.
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рассказал Андрей Рубашин. – Кроме этого, 
они востребованы на внешнем рынке, где 
интересуются кожным сырьём. Кожа оле-
ня прочная, эластичная, лёгкая и тонкая, 
имеет высокие потребительские качества. 
Наши производители ведут переговоры с 
предприятиями о дальнейшем сотрудни-
честве.

И НА ФАРШ, И НА ТУШЁНКУ, И НА КОРМ

В Тазовском районе убойная кампания 
началась в ноябре. Заготовили 600 тонн 
мяса. Средний вес туши составил 47 кило-
граммов.

– В цехе глубокой переработки у нас об-
рабатывается 100 тонн. Реализуем продук-
цию в виде копчений, полуфабрикатов, ту-
шёнки, – говорит Алексей Рожков, директор 
ООО «Тазовские олени». – Остальное – на 
предприятия. Планируем открыть цеха по 
глубокой переработке оленины, чтобы в 
2024 году полностью делать это у себя.

Оленеводы-частники сдают 80 процен-
тов заготовленной оленины, юридические 
лица в 2023 году сдали семь тонн. Убойные 
пункты работают в Гыде, Тазовском и Ан-
типаюте.

– Биологические отходы в ходе убоя 
перекручиваем в мясокостный фарш и 
продаём предприятиям, которые произво-
дят корма для животных, – рассказывает 
Алексей Александрович. – Субпродукты 
так называемой третьей категории заго-
тавливаем для дальнейшей реализации. 
Шкуры раздаём населению.

В 2019 году средний вес туши 
составлял 32 килограмма,  
в 2023 – свыше 40.
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В округе работают 15 специализированных 
убойных комплексов в Ямальском, 
Шурышкарском, Приуральском, Тазовском, 
Пуровском, Надымском районах. 

НЮКИ ДЛЯ КОЧЕВНИКОВ  
И ДИЕТИЧЕСКОЕ МЯСО

В Шурышкарском районе тоже подвели 
предварительные итоги убойной кампа-
нии. Сельхозпредприятие «Мужевское» 
заготовило 25 тонн диетического мяса.

– Участвовали в убойной кампании 
пятая и четвёртая бригада, – рассказал 
Алексей Шубадёр, директор сельхозпред-
приятия. – Частников примерно 15 про-
центов. Убойные пункты у нас находятся 
в Мужах и в Питляре. Средний вес туши 

37 килограммов. Продаём и на развес. Ми-
нимальная закупочная цена за килограмм 
мяса первой категории 350 рублей, второй 
категории – 230 рублей. 

В этом году на предприятии также пла-
нируют открыть цех по глубокой перера-
ботке. Шкуры продают харпской исправи-
тельной колонии № 18, где шьют зимние 
нюки для региональной программы «Чумо-
вой капитал». 
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Даже во время отдыха  
на природе можно совершать  
что-то хорошее и полезное.  
В этом уверена команда 
спортивно-технического клуба 
«Поршень» из Надыма, которая 
доказывает это собственным 
примером. 

Н есколько лет назад группа лю-
бителей водного туризма во 
время катаний на байдарках 
обнаружила потрясающе кра-

сивое место в окрестностях города. Вот 
только берег водоёма оказался завален 
мусором. С помощью друзей, активистов 
и организаций они постепенно вывезли 
копившийся годами хлам. Сегодня здесь 
обустроенное место отдыха: арктический 
глэмпинг. 

Пройдя этот путь, общественники не 
остановились, а решили развивать экологи-
ческий водный туризм на байдарках. Про-
ект получил название «Север без границ» и 
выиграл грант губернатора Ямала 797 200 
рублей. По словам председателя РОО СТК 
«Поршень» Вадима Васюхина, на эти сред-
ства активисты проведут для жителей и 

Алёна Гилёва, фото: Фёдор Воронов,  
РОО СТК «Поршень», личный архив  
Екатерины Дерюшевой

За доброе дело – 
с удовольствием 
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гостей Ямала десять водных прогулок по 
рекам и озёрам Надымского района. Участ-
ники не только получат незабываемые эмо-
ции от катания на байдарках и яркие впе-
чатления от знакомства с красотами Севера, 
но и пройдут мастер-классы по выработке 
навыков безопасного нахождения в лесу и 
бережному обращению с природой. 

ПЕРЕСМОТРЕТЬ ПОДХОД

Доброта, искреннее желание помогать 
другим, менять мир к лучшему всегда от-
личали северян. Но, помимо желания, у 
ямальцев есть главное – возможности. В 
2023 году округ занял первое место в стра-
не по уровню поддержки некоммерческих 
организаций и вошёл в топ-20 регионов по 
развитию социально ориентированных не-
коммерческих организаций (СОНКО). Как 
этого удалось достичь и какие ещё знако-
вые события произошли за минувший год, 
рассказал директор АНО «Гранты Ямала» 
Хизри Алхаматов.

С прошлого января по решению губерна-
тора Ямала в округе учредили единого регио- 
нального оператора конкурса грантов для 
СОНКО – автономную некоммерческую ор-
ганизацию «Гранты Ямала». Она оказывает 
всестороннюю поддержку общественным 
организациям на системной основе. Специа- 
листы готовы помочь ямальцам на каждом 
этапе развития некоммерческой организа-
ции – от момента создания до ликвидации. 
Впрочем, работа построена таким образом, 
чтобы в округе возникало как можно боль-
ше НКО и как можно меньше закрывалось.

Важно понимать, что гранты предо-
ставляются не на существование НКО, а на 
конкретные проекты. Для удобства обще-
ния в «Телеграме» создан рабочий чат, в ко-
тором состоит уже более 800 участников. В 
нём размещаются полезные ссылки, прово-
дятся онлайн-вебинары, есть возможность 
задать вопросы и обменяться опытом. 

В 2023 году на поддержку 
социально значимых 
проектов НКО на Ямале  
с учётом софинансирования 
Фонда президентских 
грантов выделено более 
95,2 миллиона рублей.
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– Во-первых, мы облегчили сам подход 
к получению грантов. Это прежде всего 
чёткие и понятные критерии отбора про-
ектов, подача заявок через электронную 
платформу, где нужно только вписать дан-
ные в поля для заполнения, а также обу-
чение в онлайн- и офлайн-формате, – по-
яснил Хизри Набиевич. – Во-вторых, мы 
сняли с наших департаментов и ведомств 
значительную часть нагрузки: сбор заявок, 
их проверку, заключение соглашений и так 
далее. Но при этом ведомства задают по-
литику, приглашая активистов к решению 
социальных вопросов.

Многие общественники, особенно из 
отдалённых районов, уже оценили такой 
формат взаимодействия. Удобство и прак-
тичность единой региональной онлайн-
платформы ещё и в том, что её функционал 
в 2024 году позволит перейти к электрон-
ному подписанию соглашений, проводить 
финансовый мониторинг реализации про-

екта в реальном времени, что значитель-
но упростит отчётность. Будет удобным и 
размещение всех региональных и муници-
пальных конкурсов поддержки СОНКО на 
одной площадке. В ближайшем будущем на 
платформе будут проводить и грантовые 
конкурсы среди волонтёров. 

– Благодаря системной работе инсти-
тутов, задействованных в работе с неком-
мерческими организациями, и появлению 
единого грантооператора Ямал вышел на 
первое место по показателю «Поддерж-
ка НКО региональной властью», а также 
перешёл с 28-го на 13-е место в рейтинге 
регионов по развитию СОНКО, недавно 
представленном Общественной палатой 
России, – отметил Хизри Набиевич. 

СЕКРЕТ УСПЕШНОГО ПРОЕКТА

По словам Хизри Алхаматова, в 2023 
году на главный региональный грантовый 
конкурс для СОНКО было подано 224 за-
явки, из них 71 проект получил финансо-
вую поддержку. 

– Одним из ярких проектов года стала 
инициатива «Безграничное творчество» 
кукольного театра «Жужа» под руковод-
ством Екатерины Дерюшевой. Творческий 
коллектив гастролирует по детским домам, 
отдалённым посёлкам, поставил первый 
инклюзивный спектакль. Он вышел на меж-
дународный уровень, заключив договор о 
сотрудничестве с Молодёжным театром в 
Минске, – добавил Хизри Набиевич.

Впервые в 2023 году на Ямале благодаря 
грантовой поддержке состоялся окружной 
конкурс профессионального мастерства 
среди экскурсоводов, который вызвал мно-
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63 некоммерческие 
организации получили 
71 грант губернатора 
Ямало-Ненецкого 
автономного округа.

Хизри Алхаматов подчеркнул, 
что гранты предоставляются  
не на существование НКО,  
а на конкретные проекты.



го хороших и добрых откликов. Такие про-
екты важны, ведь благодаря людям этой 
профессии раскрывается туристический 
потенциал Ямала, который необходимо 
развивать, как нужно и привлекать компе-
тентных энергичных людей в эту сферу.

Театр «Жужа», который  
создала Екатерина Дерюшева,  
очень полюбился ямальцам.

На портале есть полезные сервисы:

«Предложить новость» – общественники могут 
получить информационную поддержку своих 
мероприятий;

«Регистрация НКО» – позволяет в режиме 
онлайн легко сформировать стартовый пакет для 
регистрации новой некоммерческой организации, 
разработан совместно с Минюстом;

«Заявить о себе» – дать информацию о своей 
организации и реализуемых проектах широкому 
кругу пользователей.

Внедрение в 2023 году 
сайта грантыямала.рф 
значительно упростило 

поиск информации  
о конкурсах  

для некоммерческих 
организаций. 

На сайте размещены актуальные данные, контакты 
специалистов, новости, информация о семинарах и вебинарах 
для НКО, исчерпывающие сведения о грантовых конкурсах:

• грантов губернатора ЯНАО;
• Фонда президентских грантов и Президентского фонда 

культурных инициатив;
• в перспективе – информация о конкурсах для НКО, 

проводимых в городах и районах округа. 

– Ямал многонациональный регион, и 
для нас актуальны проекты, направленные 
на преодоление разногласий в этноконфес-
сиональной сфере. Хороший опыт показа-
ла инициатива «Кубок Дружбы народов» 
из города Салехарда, – привёл ещё один 
пример Хизри Алхаматов. – Восемь команд 
представили свои национально-культур-
ные автономии в волейбольном турнире. 
Такие проекты помогают людям разных 
национальностей узнать культуру и тради-
ции друг друга, подружиться и с пользой 
провести время. 

Секрет успешного проекта, по мнению 
Хизри Набиевича, – это команда заинте-
ресованных людей, которые горят своим 
делом, востребованность услуг и, конечно, 
желание менять к лучшему мир вокруг себя. 

– Мы вместе с коллегами стремимся к 
тому, чтобы проекты наших НКО были 
конкурентоспособными как на регио-
нальном, так и на федеральном уровне. Я 
уверен, что при совместных усилиях об-
щественников, регионального грантоопе-
ратора, муниципальной и региональной 
власти мы сможем достичь этой цели. А 
значит, добрые дела на Ямале будут только 
множиться, а о самых интересных проек-
тах узнает вся страна.

ГРАНТЫ ЯМАЛА.РФ
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Окольцованный на Ямале сапсан 
отправился на зимовку в Афганистан 
и попал в руки сокольников.  
Поймана краснокнижная птица  
с кольцом на лапе под номером 778. 
Весть об этом пришла под конец  
2023 года из провинции Белуджистан 
и, конечно же, огорчила сотрудников 
Детской экологической станции 
Нового Уренгоя. Именно они 
прошлым летом окольцевали этого 
красавца, с надеждой увидеть  
его повзрослевшим и окрепшим  
во время гнездования  
в наступившем году. 

ПТИЦА-БОЛИД

– На Ямбургском месторождении есть 
постоянная мониторинговая площадка, 
которую мы посещаем уже шесть лет. Тре-
тий год подряд занимаемся кольцеванием 
сапсанов. Их птенцы подходят для этого с 
двухнедельного возраста, что очень удобно, 
потому как в это время они ещё в гнезде. 
В первый год мы окольцевали 24 птенца, в 
следующем сезоне – 28, а в этот раз охвати-
ли 34, – рассказал кандидат биологических 
наук, педагог дополнительного образова-
ния экостанции Александр Костенко.

Руслан Смолин, фото: Александр Костенко,  
Александр Лихачев, Александр Романов,  
архив редакции

Крылатый хищник 
людям доверяет
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В воздухе сапсану нет равных. Во время 
охоты он разгоняется до 320 километров в 
час и больше. Славится и своей способно-
стью охотиться на других птиц, даже на тех, 
которые летают выше. Именно поэтому сап-
саны интересны сокольникам. Так что но-
вости о поимках отнюдь не редкость. Осо-
бенно популярна соколиная охота в странах 
Персидского залива. Ямальские соколы ра-
нее уже попадали в руки ловцов Пакистана, 
Иордании и Саудовской Аравии. 

А НА ЛАПКЕ – ТЕЛЕФОН

– Во время одной из экспедиций на 
гнездовом участке мониторинговой пло-
щадки мы заметили взрослую самку сап-
сана с опутенками. Это такие верёвочки, 
которые сокольники вешают специально 
на лапы, чтобы удерживать сокола во вре-
мя охоты и транспортировки. Мы устано-
вили на гнезде камеру. И оказалось, что на 
её лапах есть ещё и кольца, на которых за-
тем мы сумели прочесть номер телефона. 
Позвонили. Выяснилось, что эта особь так 
же, как и все остальные, была отловлена. 
Это было в Иордании. Продали её в Катар, 
где во время охоты она и «сбежала». Здесь 
гнездилась два года подряд на одном и том 
же участке. К сожалению, в 2023 году мы 

её уже не увидели. Таковы неоднократные 
подтверждения, что их отлавливают. Но 
и до наших исследований были известны 
факты наблюдения птиц с опутенками на 
Ямале, Гыданском полуострове и Таймы-
ре, – объяснил Александр Костенко.

Интересно, что, несмотря на природ-
ный характер хищника и силу, которая по-
зволяет охотиться даже на зайцев, сапсаны 
практически не вступают в конфликты с 
человеком. По наблюдениям орнитологов, 
они не нападают даже в том случае, если 
люди рядом с птенцами. Пернатый охотник 
тогда словно предупреждает, стремительно 
пикируя, но останавливается в нескольких 
метрах от человека. 

В научно-исследовательской работе на Ямбургском месторождении участвуют 
ученики Детской экологической станции и университетской гимназии МГУ.  

Многие из этих ребят впоследствии поступают на биологические специальности  
в вузах или связывают свою жизнь с экологией. 
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ПТИЧКА ЗА МИЛЛИОН? 

Верх доверия сапсана к людям 
удалось запечатлеть известно-
му на Ямале фотографу – члену 
Союза фотохудожников России 
Александру Романову. На Тазов-
ском полуострове в объектив 
камеры он поймал момент, когда 
сокол сидел на голове маленького 
ребёнка. 

В 2010 году Александр вместе 
с ещё одним фотографом собира-
лись сделать репортаж к юбилею 
автономного округа. Планирова-
ли снять жизнь знакомого бри-
гадира оленеводческого совхоза. 
Провели день в пути, но на месте 
его не застали. Назад было идти 
уже поздно, поэтому установили 
палатку вблизи чума семьи олене-
вода. Переночевали и утром на-
чали собираться назад. Как вдруг 

на голову фотографа едва не при-
землился сокол. 

– Спрашиваю у местных, кто 
это летает. Мальчуган Данилка 
мне и рассказал, что им удалось 
приручить сапсана. Они ставили 
нарту на нарту, а сверху оставля-
ли мясо, чтобы собаки не утащи-
ли. Хищник повадился прилетать 
и выпрашивать пищу. Кормили 

Сапсаны обладают острым 
зрением и могут видеть 
добычу на расстоянии  
до нескольких километров. 
Продолжительность жизни 
этих птиц может достигать 
20 лет в дикой природе  
и до 30 лет в неволе.
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его небольшими кусочками. В итоге он 
стал ручным, садился людям и на голову, 
и на плечо, и на руки. Это птица, которая 
доверяет людям, – рассказывает Алек-
сандр Романов. 

Так случилось и в тот день, когда в го-
сти пришли фотографы. Ребёнок вышел на 
улицу, и на его голову приземлился сапсан. 
На то, чтобы взять фотоаппарат и снять 
этот редкий момент, было всего несколько 
минут. Александр не упустил представив-
шуюся возможность.

– До этого я видел сапсанов, но отно-
сился к ним так: птица и птица. Ещё в 2008 
году я ездил в Эмираты покупать фотоап-
парат. Там эту птичку заметил у шейхов. 
Тогда говорили, что она чуть ли не милли-
он стоит. А тут летает, гнездится. Конеч-
но же, всё это удивительно, интересно на-
блюдать за ними, – делится впечатлениями 
Александр.

Примерно по такому же принципу дей-
ствуют и сокольники. Они стараются от-
лавливать именно молодых птиц. Счита-
ется, что те, которым меньше года, легче 
поддаются дрессировке.  

ПУСТУЮЩИЕ ГНЁЗДА

Влияют ли отловы негативно на по-
пуляцию сапсанов? Пока таких сведений 
у исследователей экологической станции 
нет. В то же время они стали замечать, что 
многие песчаные обрывы, подходящие для 
гнездования, пустуют.

– Возможно, это из-за изъятия части по-
пуляции ямбургских сапсанов. Пока это лишь 
предположение. Достоверно мы не знаем, так 
ли это на самом деле. Сапсан действительно 
стал нашей любимой птицей. Продолжаем 
наблюдать и отправляемся в экспедиции с 
надеждой увидеть их на прежнем месте. Каж-
дый год переживаем и верим, что их не станет 
меньше, – подытожил кандидат биологиче-
ских наук Александр Костенко.

В декабре стало известно ещё об одном 
«возврате кольца». Ямбургский сапсан был 
замечен в Израиле. Там он несколько раз 
позировал фотографам на рыбных прудах 
Ха-Маапиль. Это место известно концен-
трацией водоплавающих. То есть для зи-
мовки ямбургский сокол нашёл себе от-
личные охотничьи угодья. 
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Уральский учёный 40 лет изучает рыб Ямала и знает, как их спасти

Ирина Гильфанова, фото: Ирина Гильфанова, личный архив Владимира Богданова

«Рыба ещё будет!»

С орок восемь лет назад молодой 
ихтиолог из Перми попросился 
на Крайний Север – на Ямал. 
Только потом он понял: в пер-

вые годы своей работы видел то, что бы-
вает раз в жизни. Косяки рыб, словно чёр-
ная лента, проходили по ямальским рекам. 
Кажется, поставь вертикально весло в это 
«полотно», и оно стоя уплывёт дальше. 

Теперь же некоторые популяции сиговых 
рыб на Ямале настолько сократились, что 
стали краснокнижными. Но многое можно 
восстановить. Именно этим сейчас занима-
ется биолог, ихтиолог, научный руководи-
тель Института экологии растений и жи-
вотных Уральского отделения Российской 
академии наук (ИЭРиЖ УрО РАН), совет-
ник губернатора ЯНАО Владимир Богданов.

РЫБОЛОВ-РОМАНТИК

– Я уже в десятом классе понял, что 
буду ихтиологом, – начинает свой рас-
сказ Владимир Дмитриевич. – Все 
люди делятся на собирателей ко-
реньев и охотников. Это ещё из 
палеолита идёт. Я из тех, кому 
дай только ружьё и удочку. 
Школьником ходил на охоту, 
в 16 лет имел официальное 
ружьё и охотничью собаку.

Мы сидим в кабинете 
учёного с красивым ви-
дом на заснеженный 
ботанический сад 
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в южной части Екатеринбурга. За 
этим столом он написал сотни 
научных статей и книг. Но 
главная его работа всегда 
находилась намного се-
вернее: на реках и озёрах 
Ямала он провёл добрую 
часть своей жизни, туда 
возращается вновь и 
вновь.



Страстью выезжать в экспедиции в 
«поля» студента Богданова заразил заведу-
ющий ихтиологической школой биофака 
Пермского государственного университе-
та Евгений Зиновьев. Своих студентов от-
правлял на летнюю практику на реки по 
всему Советскому Союзу. 

– Уже тогда я объехал пол-Сибири. При-
рода захватывает! Мы, юные романтики, 
уезжали по зову души, ради идеи! 

ЯМАЛ – ПРОСТОР ДЛЯ УЧЁНОГО

После окончания учёбы Владимир Богда-
нов один из немногих получил «свободный 
диплом», который дал ему право самому вы-
брать место работы. И он пришёл в Институт 
экологии растений и животных Уральского 
отделения Российской академии наук.

«Этому молодому человеку не мешать. 
Пусть он делает всё, что захочет», – такими 
были слова академика Станислава Швар-

ца, возглавлявшего в те годы ИЭРиЖ. Он 
позволил тогда ещё лаборанту Богданову 
уехать в стационар в Лабытнанги и зани-
маться собственным исследованием – из-
учением раннего онтогенеза сиговых рыб.

– Я сам попросился на Крайний Север, – 
вспоминает собеседник. – Там и горы, и 
Обская губа, и тундра, и все нерестовые 
реки рядом – простор для учёного! Обь –  
самая мощная река по сиговым рыбам: и 
видов много, и продуктивность высокая, 
а соответственно – самые крупные в мире 
стада речных сиговых рыб. Были.

Тогда в ихтиологии было полно «белых 
пятен». Владимир Богданов начал с того, 
что полностью изучил развитие молоди 
разных видов ямальских рыб. В результате 
масштабного исследования он создал пер-
вый в мире определитель личинок сиговых 
рыб. Эту маленькую белую книгу учёный 
до сих пор считает своим самым главным 
достижением. 

один из наиболее известных  
и авторитетных 
специалистов в области 
ихтиологии, руководитель 
ихтиологической школы  
на Урале.

Владимир  
Богданов –
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ЗАКРЫТЫЕ «БЕЛЫЕ ПЯТНА» 

Уже вместе с коллегами из ИЭРиЖ УрО 
РАН Владимир Богданов сделал много от-
крытий и исследований. Благодаря их ра-
боте удалось внести в Красную книгу исче-
зающих муксуна всего полуострова Ямал, 
гольца озера Большое Щучье и тайменя 
Западной Сибири. Они открыли границу 
европейской и сибирской фаун в Арктике, 
а также нашли малоротую корюшку, кото-
рую не могли отыскать с 1930-х годов.

Одним из самых основных и продол-
жительных стало изучение естественного 
воспроизводства сиговых рыб Нижней 
Оби и Таза, оценка численности генераций 
(поколения особей. – Прим. ред.).

– Начиная с 1981 года мы знаем, сколь-
ко ежегодно рождается рыб на нерестовых 
реках, оцениваем водность рек, кормовую 
базу. Благодаря этим исследованиям мы 
понимаем, почему меняется численность, 
и можем прогнозировать даже на пять лет 
вперёд, – говорит учёный. 

По словам учёного, самые 
мощные нерестовые реки 
региона – Северная Сосьва, 
Сыня, Войкар.
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Несколько десятилетий назад на Ямале 
были совсем не исследованные в гидробио-
логическом плане места, например, восточ-
ный склон Полярного Урала или Байдарац-
кая тундра. Но теперь учёные ИЭРиЖ знают 
про эти районы всё. Правда, сейчас рыбу там 
найти будет крайне трудно. Всё выловили. 

– В эти районы еще 20–25 лет назад труд-
но было попасть. А теперь на квадроцикле 
легко доехать до дикого озера. И таких 
жаждущих очень много. Эти озёра обез- 
рыблены, – с грустью добавляет Владимир 
Богданов. – Но сейчас там создали нацио-
нальный парк «Ингилор». Есть надежда, 
что ресурсы восстановятся. 

Хотя в других районах Ямала ситуация 
тоже печалит.

– Рыба, особенно ценная, исчезает. Десять 
лет назад закрыли промысел на муксуна и 
нельму, их уже не вылавливают. А они всё ис-
чезают. Муксун, нельма, чир практически на 
исходе, – учёный показывает графики популя-
ции главных сиговых рыб на Ямале. Послед-
ние десятилетия столбцы упорно ползут вниз. 

КАК СПАСТИ РЫБУ?

Исчезновение рыбы теперь замечают не 
только академики, но и местные жители, и 
власти всех уровней. На II Конгрессе моло-
дых учёных в Сочи в 2022 году Президент 
России Владимир Путин поддержал ини-
циативу ямальских учёных по восстанов-
лению популяции сиговых рыб на Ямале.  

«Это было страшное изобилие!  
Рыба черной лентой, огромные стада оленей, 
косяки уток», – вспоминает первые годы 
работы на Ямале Владимир Богданов. 



«Ямальский меридиан» № 1. Январь 2024 г.

Уже 6 марта 2023 года вышел государствен-
ный приказ: подготовить программу вос-
становления ценных видов сиговых рыб – 
муксуна, нельмы, чира Обь-Иртышского 
бассейна. Поручение дали Российской 
академии наук, правительствам ЯНАО, 
ХМАО и Российской Федерации. А разра-
батывать эту программу от имени РАН до-
верили Владимиру Богданову. 

Учёный полностью подготовил всю на-
учную часть.

В своём проекте Владимир Богданов 
предлагает выпускать подращённую в бас-
сейнах, в садках и прудах молодь. Иссле-
дования учёных ИЭРиЖ уже в 2021 году 
доказали эффективность этого метода. У 
сеголетков весом 1,5–10 граммов, выра-
щенных в садках Собского рыбозавода, 
установленных в протоках Оби и Таза, пре-
красная адаптация, рост и выживание. 

– Экосистема нерестовых рек в ЯНАО 
нормальная, она позволяет рыбе жить 
долго и успешно. Там, где нерестится рыба, 
нет дорог и месторождений. Там девствен-
ная среда, и это обнадёживает. Если в эти 
реки придут производители, то мы возро-
дим пелядь, сига-пыжьяна, тугуна, чира и 
отчасти нельму, – подытоживает ихтиолог. 

Однако муксуна восстановить таким 
образом не получится. Его естественные 
нерестилища находятся в Томской обла-

Учёные ИЭРиЖ организовали 
пункты мониторинга  
на каждой нерестовой реке 
Ямала. Владимир Богданов 
отмечает, что такая работа 
была бы невозможной  
без поддержки ямальских 
властей. Округ оказывает 
финансовую поддержку, 
предоставляет вертолёты, 
чтобы добраться  
до труднодоступных районов.

сти, где они практически исчезли из-за 
разработки песчано-гравийных месторож-
дений. Учёный считает, что в настоящее 
время обский муксун может быть только 
пастбищной аквакультурой, когда чело-
век будет полностью контролировать весь 
процесс его воспроизводства.

– Я видел полнорыбный Ямал. Конеч-
но, задевает, как сейчас он изменился. Но 
я знаю, что нужно делать. Уверен, что нашу 
программу примут. Мы развиваемся в пра-
вильном направлении, и многое можем 
восстановить. Природа ещё нам это позво-
ляет. Всё обязательно будет. Я в это верю. 



СОЦИУМ
Фото: Гулия Макарова
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На роды вместе с мужем? 
Наши мамы и бабушки даже 
представить себе такого  
не могли. В прежние времена 
роддом считался закрытым 
учреждением, и переступить 
его порог новоиспечённые 
отцы могли только разве  
что при выписке малыша.  
Но времена меняются,  
и отношение к партнёрским 
родам тоже.

Т еперь мужчины могут стать 
участниками этого удиви-
тельного процесса и ис-
полнить мечты своих бере-

менных жён – быть рядом и первыми 
взять на руки сына или дочь. Чудо 
встречи с собственным ребёнком не-
возможно описать словами. И даже в 
самых сдержанных и скупых на эмо-
ции просыпается нежный папуля, 
готовый делиться своим счастьем со 
всем миром.

О том, как в окружной столице 
проходят партнёрские роды, что пред-
ставляет собой этот процесс и как 
подготовиться, рассказала Ольга Сте-
панова, перинатальный психолог жен-
ской консультации СОКБ с 24-летним 
стажем.

– Эта тема вызывает всё больший 
интерес в последние 10–12 лет, – го-
ворит Ольга Юрьевна. – Причём часто 
проявляют его мужчины, сами стано-
вясь инициаторами совместных родов.

Нина Фальшунова, фото: Андрей Ткачёв, 
Гулия Макарова, личный архив Ивана Новицкого

«Золотой час» 
для малыша и папы



ЭТО ВАМ НЕ ТЕАТР

Если у будущих родителей возникло 
такое желание, прежде всего нужно ска-
зать об этом своему доктору на участке 
в женской консультации, который на-
правит женщину на встречу с психоло-
гом. Специалист расскажет весь марш-
рут, пояснит, для чего в совместных 
родах нужен партнёр.

– Бывает, приходят и не могут объ-
яснить, почему захотелось. Кто-то в 
интернете прочитал об этом. А кто-то 
услышал впечатления своих друзей, ко-
торые рожали вместе с жёнами. И люди 
тоже хотят этот опыт получить, – по-
ясняет Ольга Степанова. – Иногда уже 
рожавшие женщины вспоминают о 
том, как им было тяжело и не хватало 
поддержки, внимания. А у медперсо-
нала нашего перинатального центра 
другие функции. Я объясняю парам, 
что роды – это не театр, придётся по-

работать. Роженица в такие моменты 
трудится каждой клеточкой тела, и ей 
нужно помогать. Рассказываю, что нуж-
но делать, чего нельзя, вручаю памятку.

НЕ ТОЛЬКО МУЖ

Чтобы попасть на партнёрские роды, 
необходимо сдать ряд стандартных ана-
лизов: кровь, флюорографию. Пригото-
вить набор удобной одежды – футбол-
ку, брюки, тапочки. 

Кстати, партнёром в родах может 
стать не только муж. 

– Будущая мама вправе позвать для 
поддержки свою маму, сестру или близ-
кую подругу – такое тоже бывает. Мы всё 
обсуждаем и проговариваем, – отметила 
Ольга Юрьевна. – Конечно, эта женщи-

Всем, кто сопровождает роженицу, 
следует понимать, что в родзале  
не должно быть никакого 
обсуждения действий врача, даже 
если партнёр сам медработник. 

– Никто со своими советами  
не вмешивается. Врач, 
принимающий роды, главный  
в родзале после роженицы! 
Его слово – закон, он несёт 
ответственность за две жизни  
сразу, и споры с ним могут  
принести большой вред, –  
отметила перинатальный  
психолог Ольга Степанова.
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на должна иметь свой положительный опыт 
родов, а вот брать в помощники ещё не ро-
жавшую – не лучший вариант. Но из каж-
дого правила есть успешные исключения. 
Главное – положительный результат. И судя 
по отзывам, наши роженицы очень доволь-
ны. Те пары, которые я консультировала в 
2012, 2014 годах, возвращаются снова – хо-
тят рожать вместе. Есть такие, кто приходит 
уже за третьим, четвёртым и даже пятым 
ребёнком. Чувство безопасности, защищён-
ности, которое даёт в родах присутствие 
рядом близкого человека, – очень дорого, и 
женщины потом признаются, что партнёр 
им сильно помог!

БЕЗ ОБМОРОКОВ И КУРЬЁЗОВ

По словам психолога, таких курьёзных 
случаев, чтобы мужчины в родзале падали 
в обморок, не было. Хотя они очень тре-
вожны, и больницы у многих не вызывают 
радости. 

– Мы, женщины, более сильны эмоцио-
нально, иначе нам было б и роды свои не 
пережить. Да и сам процесс, схватки – это 
всё естественно. На родах мужчины ста-
новятся более собранными, они ведь под-
готовлены – весь процесс мы обсуждаем 
заранее. А потом они делятся своими эмо-
циями, и не все находят слова, потому что 
передать эти чувства сложно. Когда муж-
чина первым берёт на руки новорождённо-
го – это очень важно! Это сопричастность 
рождению собственного ребенка и осозна-
ние, какую космическую работу проделала 
твоя женщина, как ты ей в этом помог. 

После рождения малыша папа может на-
ходиться рядом два часа, пока женщина ещё 
в родзале. Затем мужчину провожают до-
мой, маму транспортируют в послеродовую 
палату, приносят ей младенца, а через трое 
суток выписывают, если всё у них хорошо. 
Посещения родственников запрещены из 
соображений безопасности.

ПОСЛЕ КЕСАРЕВА – К ПАПЕ НА ГРУДЬ

В салехардском перинатальном центре 
практикуется присутствие партнёра на ро-
дах, проводимых путём кесарева сечения. 
Это новшество сейчас активно внедряется.

– Речь идёт только о плановом, не об 
экстренном кесаревом сечении, – отмети-
ла Ольга Юрьевна. – В первый час после 
рождения малыша папа может находиться 
с ним рядом – «кожа к коже». То есть отцу 

На партнёрские роды за год идут 45–50 пар.  
Но не все доходят до конца из-за различных 
форс-мажоров: командировка, карантин, 
перемена решения будущей мамы  
и другие причины. 
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на грудь выкладывают голенького ново-
рождённого, укрывают. И вот так они ле-
жат и общаются – это тот самый «золотой 
час», когда малыш находится в контакте с 
родным человеком, чувствует его запах, 
слышит папин голос, получая самое до-
рогое – ощущение безопасности, доверия. 

В это время мама ещё пребывает в опе-
рационной, там заканчивают хирургиче-
скую операцию. 

– Такие роды для малыша – немалый 
стресс. Когда он рождается естественным 
путём, то успевает адаптироваться, прохо-
дя родовые пути. А во время кесарева – это 
всё равно, как если, к примеру, лёг человек 
спать в своём уютном доме, в тёплой кро-
ватке, а на утро проснулся – и вокруг него 
бескрайнее море. Поэтому присутствие 
родного человека в первые же минуты 
очень помогает крохе, – поясняет Ольга 
Степанова. – Уже пятеро наших пап согла-
сились в таких партнёрских родах поуча-
ствовать. И мы только приветствуем это!

НА ЛИЧНОМ ОПЫТЕ

Наталья Созонова:
– В нашей семье шестеро деток. Четве-

рых я родила без поддержки мужа, но всег-
да мечтала, чтобы он присутствовал при 
чуде рождения. 

Когда я забеременела пятым сыночком, 
увидела в социальной сети пост одного 
папы, который присутствовал на родах 
своей жены в Салехарде. Оказывается, так 
можно! Посмотрели с супругом множество 
видео родов, почитали полезные материа-
лы, – он был готов! 

Его помощь оказалась просто неоцени-
мой. Он растирал мне поясницу при силь-
ных схватках, облегчая процесс. Я боялась 
от него оторваться – он был как ангел-хра-
нитель. Никакого сравнения с предыдущи-
ми родами, где ты один на один со своей 
болью, когда к тебе редко кто зайдёт и по-
интересуется, как ты. Муж видел весь про-
цесс, и его восторг невозможно передать 
словами. Новая жизнь, целая вселенная! 
Сын родился настоящим богатырём – 4930 
граммов. Папа носил его на ручках, разго-
варивал с ним, прижимал к себе.

Шестые роды – это двойное чудо. У 
нас пятеро мальчиков – и тут наконец-то 
девочка! Муж мне говорил: «Что ты пере-
живаешь? Я же буду с тобой!» Это так 
успокаивало и грело душу. В сорок недель 
он сдавал тесты на ковид два раза, через 
два дня, чтобы точно пустили на роды. 
Морально и физически мне гораздо легче 
было переносить схватки вместе с ним. 

Я думаю, если есть большая любовь и 
доверие между родителями, то в эти самые 
счастливые и сложные моменты они долж-
ны быть вместе. У отца буря эмоций, как и 
у мамочки! 
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Иван Новицкий:
– У нас четверо детей, и млад-

ший, Александр, появился на свет 
благодаря нашим совместным 
усилиям.

Готовились серьёзно. Прочи-
тали много литературы, просмо-
трели видеокурсы, обсудили все 
возможные сценарии с врачом и 
психологом. Нам также провели 
инструктаж, это позволило нам 
чувствовать себя уверенно в ро-
дильной палате.

В роддоме меня удивило, на-
сколько заботливыми, вниматель-
ными к нашим потребностям ока-
зались врачи и медперсонал. Они 
создали атмосферу доверия в этот 
важный для нас момент.

Во время схваток я старался 
максимально поддерживать жену, 
успокаивал её, помогал контро-
лировать дыхание, делал всё, что 
мог для её комфорта. Случались 
моменты, когда я испытывал не-
которую тревогу, но важно было 
оставаться сосредоточенным.

Когда наш малыш появился, 
это были невероятные ощущения 

счастья и благодарности. Взять 
малыша на руки сразу после рож-
дения – очень волнующий и трога-
тельный момент.

Могу посоветовать другим па-
рам, где мужчины также собира-
ются участвовать в партнёрских 
родах, подготовиться к этому со-
бытию как можно лучше. Обра-
титесь к специалистам, пройдите 
курсы, обсудите все детали с вра-
чом. Вы должны быть надёжной 
поддержкой для супруги и при-
сутствовать на протяжении всего 
процесса.

Встреча с малышом в его первый час 
рождения – это бесценное время, 
которое останется не в памяти,  
а глубоко в подсознании ребёнка. 
И это будет согревать его на всём 
жизненном пути – чувством 
безопасности огромного мира,  
когда рядом родной человек.

46 СОЦИУМ  . Дети



Ненецкий –  
по видеоурокам
На канале «Ямал» в 2024 году стартует проект «Учим ненецкий  

с Ларисой Окотэтто». Первый выпуск выходит в середине января.

Виктория Пырирко, фото: Сергей Зубков

К ак признаётся автор и ведущая про-
граммы, задумка возникла пару лет 
назад. Видеоуроки – удобный и эф-
фективный инструмент для изучения 

материала. Поэтому Лариса, обсудив детали про-
екта с руководством АНО «Ямал-Медиа», решила 
использовать именно такой формат. Это будут 
еженедельные передачи по десять минут.

– Я буду вести диалог со зрителем. Видео по-
знакомит с особенностями устной речи, типич-

ными языковыми моделями, интонацией, – по-
ясняет Лариса Окотэтто. 

Если кто-то пропустит программу, то сможет 
посмотреть выпуск в сообществе телеканала в 
соцсетях.

– Мы проводим целые дни на работе и ви-
дим детей только за ужином. Конечно, времени 
на занятия с ними, на изучение родной речи не 
хватает. Они идут в садик, в школу, поступают в 
вуз, но нигде не изучают этот предмет. В малень-
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ких сёлах и посёлках преподают по одному 
уроку в неделю. Даже большинство тун-
дровых детей на родном языке не говорят: 
обратишься к тундровичку на ненецком, 
а он отвечает по-русски, – констатирует 
телеведущая.

ВДОХНОВИЛИ ДЕТИ

Лариса признаётся, что на создание 
проекта её сподвигли собственные дети.  
Предложила младшему сыну Савелию ве-
сти совместный урок на радио. Он согла-
сился. 

– Я ему говорю: «На море хочешь? 
Маме надо помочь. Будем учить не-
нецкий». Бывало, что и ссорились, он 
сердился, плакал, твердил: «Больше не 
хочу!» Выучили фразы, правила, орфо-
граммы. И на этом всё, – вспоминает со-
беседница. – Потом начала учить стар-
шую дочь. Записывали предложения, она 
повторяла. Не все слова дети произносят 
правильно с первого раза, даже взрослым 
это даётся нелегко. 

На уроках Лариса будет подробно объ-
яснять, где и когда применять суффикс – не 
все говорящие на родном языке умеют де-
лать это правильно. 

– Если слог открытый, то ставим суф-
фикс «хана», если закрытый – «кана». Меня 
спрашивают: зачем так подробно? А поче-
му нет? Если не объяснять, откуда берутся 
эти суффиксы, как человек поймёт прави-
ла? – считает автор проекта. – В ненецком 
языке разные типы спряжений. Интересно, 
что шипящие звуки (ж, ч, ш, щ) встречают-
ся только в словах, вошедших в ненецкий 
из русского и других языков. Заимство-
ванные слова переиначиваются, звучат, на-
пример, так: школа – аскола, чай – сяй (сай, 
шай), корова – хорова, молоко – малака, 
сахар – сакар.

«Ч» ИЛИ «Ц»? 

Ненцы говорят ӈачекы, а пишут ӈацекы. 
– Здесь играет роль отличие говоров: 

ӈатекы, кто-то – ӈацекы. А канинские 
ненцы вообще не проговаривают первую 
букву в словах на ӈ. Например: ӈацекы – 
ацекы, ӈуда – уда. Старшее поколение 

Ненецкий язык относится  
к агглютинативно-суффиксальному 
типу. То есть слова и их формы 
образуются присоединением  
аффиксов-прилеп. Характерными 
прилепами в нём выступают суффиксы.

переиначивает русские имена из-за слож-
ности произношения некоторых звуков. 
Например: Федя – Педя, Боря – Поря, 
Женя – Сеня, Галя – Халя. Всё потому, что 
ненецкие слова начинаются только с 15 
букв. Это – в, е, ё, и, л, м, н, ӈ, у, п, с, т, 
х, ю, я, – делится фактами о родном языке 
журналист.
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Сканируй QR-код, 
учи родной язык.

ШУТКИ В СТОРОНУ

Лариса не раз замечала, что над челове-
ком посмеиваются, когда он говорит не со-
всем хорошо и правильно.

 – Возможно, из-за разных говоров и 
диалектов, ведь территориально мы нахо-
димся далеко друг от друга, и речь отли-
чается, – предполагает телеведущая. – Но 
ни в коем случае нельзя подшучивать, ина-
че он потом замыкается. Одна из причин, 
почему мои старшие девочки не говорят 
на родном языке, – насмешки со сторо-
ны сверстников. У нас в семье два говора: 
приуральский и ямальский. На каникулы 
я отправляла детей к бабушке с дедушкой 
в Ямальскую тундру. И дочка призналась, 
что там смеются над её речью, поэтому она 
больше не хочет разговаривать на ненец-
ком, хоть и прекрасно его понимает.

Автор проекта считает, что не следует 
стесняться говорить с близкими и друзья-
ми. Надо чаще проговаривать слова вслух 
и уделять изучению языка хотя бы несколь-
ко минут в день.

– Наша цель – научиться говорить на 
родном языке, понимать людей и свобод-
но объясняться. Кстати, пока записывали 
уроки, наши операторы и звуковик выучи-
ли пару слов и предложений. Теперь нам 
есть о чём поговорить с ними, – заключила 
Лариса.



«Ямальский меридиан» № 1. Январь 2024 г.

50 СОЦИУМ  . Красота

В  декабре в Москве выбрали самых оча-
ровательных, красивых, умных и про-
фессиональных стюардесс. Популяр-
ный конкурс красоты прошёл в рамках 

100-летия отечественной гражданской авиации. 
Сотрудница авиакомпании «Ямал» Мария Посад-
ских победила в номинации «Мисс зрительских 
симпатий» с перевесом в несколько сотен голосов. 

Маше 19 лет. В прошлом году она окончила 
школу, сейчас учится в Российском государствен-
ном профессионально-педагогическом универси-
тете, на кафедре физической культуры и спорта. 
Родилась в городе Ревде Свердловской области, 
теперь живёт в Тюмени.  

Несмотря на юный возраст, девушка сразу по-
сле школы решила пойти работать, выбор про-
фессии произошёл не случайно. Мария стала 
стюардессой благодаря маминой мечте, которая 

Бортпроводник авиакомпании 
«Ямал» завоевала одну  
из самых престижных наград  
на Международном конкурсе  
«Топ стюардесс – 2023». 

Для нас победила 
Мария!

Фото: авиакомпания «Ямал»

Маша привыкла побеждать с юных лет.  
Ещё в школьные годы она участвовала  
в различных конкурсах красоты.  
В 2018 году стала победительницей  
в конкурсе «Мисс Ревда» и «Мисс 
Снегурочка – 2018». Но для обаятельной 
красотки важны не титулы или 
призы, а сам процесс – ведь он безумно 
увлекательный.  
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часто рассказывала дочке о полётах. С этими 
рассказами девочка впитала огромную любовь к 
небу и авиации. 

С авиакомпанией «Ямал» у Маши случилась 
«любовь с первого взгляда». После курсов борт-
проводников она отправила своё резюме во все 
авиакомпании страны, и первым её пригласил 
именно «Ямал». Так она стала частью дружной мо-
лодой команды, а коллеги – второй семьёй для неё.

– Когда постоянно меняются пассажиры, города, 
аэропорты, часовые пояса, для меня это романтика. 
Авиация позволяет открывать мир, знакомиться с 
разными, интересными людьми, а главное – ис-
полнять мечты, – признаётся Маша. – Работа борт-
проводника – это большой, ежедневный, эмоцио-
нальный труд. Здесь требуется самоотдача, умение 
находить контакт с пассажиром, располагать к 

себе. Самодисциплина и пунктуальность, высокая 
ответственность за жизни людей. 

На Ямале девушка бывает часто, поскольку 
выполняет рейсы в основном в северном направ-
лении. Ей нравится белоснежная романтика тун-
дры, ясные морозные ночи, сказочные пейзажи, 
древнейшие горы мира, которые каждый день 
можно наблюдать при взлёте и посадке самолёта.

– Я на себе прочувствовала огромную любовь 
северян, их искренность. Они поддерживали 
меня, голосовали, отправляли пожелания побе-
ды. Мне греет душу, что они выбрали меня своим 
народным победителем.

В финале конкурса жюри и зрители 
увидели 30 творческих номеров  
от лучших небесных ласточек. Номер 
Марии состоял из двух частей. Первая 
была посвящена полуострову Ямал: 
конкурсантка под звуки варгана  
и горлового пения исполнила танец  
со своим братом Михаилом  
в традиционной ненецкой одежде. 
Второй частью стал вальс со сложными 
танцевальными элементами.  
Но сложности для Маши не преграда,  
и профессия бортпроводника помогает  
ей становиться лучше с каждым днём.
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Авиакомпания «Ямал» провела традиционную акцию, которая особенно 
полюбилась маленьким пассажирам. С 20 декабря и до конца праздничных 

каникул каждый путешественник в возрасте до 12 лет получил новогодний 
подарок. Сладости вручали на регулярных рейсах, которые вылетали  

из окружных аэропортов Салехарда, Надыма, Нового Уренгоя и Ноябрьска.

Фото: Равиль Сафарбеков

Губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов:
«Стараемся делать перелёты на рейсах нашей авиакомпании максимально 
комфортными для северян, особенно для самых маленьких. На летних каникулах дарим 
детям развивающие наборы, которые помогают отвлечься и не заскучать в пути.  
Видя, как в предыдущие годы ребята радовались сладким новогодним подаркам, 
продолжили акцию и в этом году, чтобы приятный сюрприз на борту самолёта  
задавал праздничное настроение на все каникулы».

Сюрприз  
на высоте
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Н овый год – время подарков и предвку-
шения волшебства. Артем Лобачев, ге-
неральный директор АО «АТК “Ямал”» 
отметил, что ребятишек, которые вместе 

с родителями отправляются на каникулы, ожидают 
от путешествия радостные эмоции, поэтому сладкие 
наборы авиакомпании уже становится традицией: 

– Проводим  акцию третий год подряд, и ви-
дим, как она нравитсяне только пассажирам, но и 
нашим партнёрам. В этот раз поздравить детей к 
нам присоединилась команда «Газпромнефть-Раз-
вития». А ещё мы добавили приятный сюрприз 
для ребят, чтобы о путешествии у них остались не 
только воспоминания, но и памятный подарок от 
авиакомпании.

Новогодние наборы получили пять тысяч ре-
бят. В нарядном мешочке детям вручили конфеты 
ведущих кондитерских фабрик России, браслет с 
символикой авиакомпании «Ямал» и книжку-ма-
лышку «Сказки Крайнего Севера». Её выпустило 
предприятие «Газпромнефть-Развитие». 

В книжку вошли сказки из цифровой биб-
лиотеки с фольклором коренных малочислен-
ных народов. Аудиопроект создан в  рамках 
программы социальных инвестиций «Родные 
города» компании «Газпром нефть».

– Мы решили поддержать добрую социаль-
ную акцию авиакомпании «Ямал» и  от  себя 
подарить юным путешественникам погруже-
ние в этнокультуру. Книжка-малышка «Сказки 
Крайнего Севера» создана для знакомства детей 
с  историей родного края и  местным фолькло-
ром. Также с нашей стороны это дань традици-
ям коренных малочисленных народов Севера, 
очередное выражение почтения людям, на тер-
ритории проживания которых реализуются 
наши крупные производственные проекты,  – 
сказал Айдар Сарваров, руководитель дирекции 
по  крупным проектам «Газпром нефти», гене-
ральный директор «Газпромнефть-Развития».

За время новогодней акции авиакомпания 
«Ямал» совершила более 300 перелётов по 39 
маршрутам, в том числе на новых направлени-
ях, которые введены в 2024 году: Надым – Омск 
и Ноябрьск – Омск. 
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В Год знаний на Ямале внедрили 
систему работы, которая помогает 
раскрывать способности каждого 
школьника. Как поддерживают  
юные таланты, какие возможности 
дают выпускникам, рассказал 
директор Центра выявления  
и поддержки одарённых детей  
ЯНАО Дмитрий Молоков. 

Татьяна Мастерских, фото: личный  
архив Дарины Шумаковой, Марии Мацюк,  
Марии Горбашевой, Сергей Зубков, 
пресс-служба департамента  
образования ЯНАО ЯНАО

КТО КУДА, А «ЯНАОЛИМП»

Ученики с 5-го по 11-й класс пробуют свои 
силы в выполнении заданий повышенной слож-
ности по 22 предметам, включая китайский 
язык. Те, кто успешно преодолеет все ступени, 
получит преимущество при поступлении в ве-
дущие вузы страны.

Подготовкой юных ямальцев к интеллекту-
альной борьбе заняты не только местные силы, 

Одарённые дети:  
не упустить и развивать

но и преподаватели ведущих университетов, 
Центра педагогического мастерства и Ассоциа-
ции победителей олимпиад, эксперты «Сириуса». 

– Мы привлекаем их для планомерной под-
готовки ямальских школьников, – комментиру-
ет Дмитрий Молоков. – Для ребят проводятся 
учебно-тренировочные сборы и дистанционные 
курсы, онлайн-кружки и профильные школы. 

54 СОЦИУМ  . Образование
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кой – генетикой. В этом году Дарина стала об-
ладательницей образовательного сертификата 
по биологии и получила поддержку регио- 
нального проекта «ЯНАОлимп».

Дарина учится в экоклассе и увлекается 
живописью. Самым сложным девушка счита-
ет координацию школьной программы и до-
полнительных занятий.

Мария Горбашева из Надыма получила об-
разовательный сертификат по обществозна-
нию и профильной математике.

– Я уже посетила несколько лекций и семи-
наров профессиональных преподавателей и 
почувствовала себя студенткой, – рассказыва-
ет школьница. – Во время очных смен я нашла 
наставников и единомышленников, с которы-
ми поддерживаю общение. 

По словам Марии, обществознание при-
влекло многогранностью, множеством дис-
циплин, в которых компетентен не каждый 
взрослый: политика, право, экономика, со-
циология, философия, психология. Поступать 
девушка планирует в МГУ имени М. В. Ломо-
носова на экономический факультет.

Наша задача – увеличить шансы поступления 
талантливых детей Ямала в высшие учебные 
заведения.

Среди участников олимпиад «со стажем» 
ученица 11-го класса салехардской школы  
№ 3 Дарина Шумакова. Девушка планирует 
заниматься современной и очень тонкой нау-

Проект «ЯНАОлимп» –  
это дополнительная мера 
поддержки талантливых учеников.  
Для школьников подготовлено  
58 образовательных сертификатов, 
обладатели которых могут 
выбрать олимпиадную школу, курс 
или смену на базе университетов  
и олимпиадных центров России.

Дарина Шумакова:
«Я поставила себе цель достичь 
серьёзных результатов  
во Всероссийской олимпиаде.  
Для этого не менее пяти часов в день 
самостоятельно занимаюсь биологией. 
Сертификат дал возможность 
работать с преподавателями высшей 
школы из Тюмени и Новосибирска. 
Думаю, что я смогу улучшить свои 
результаты».
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РОДНАЯ, АРКТИЧЕСКАЯ

В округе создана своя «Арктическая 
олимпиада», в которой ребята могут со-
ревноваться по пяти предметам естествен-
но-научного, физико-математического и 
IT-профилей. Она включена в перечень фе-
дерального Министерства просвещения, 
что даёт возможность победителям посту-
пать в вузы на льготных условиях.

– Министерство делит олимпиады на 
несколько уровней, и наша – Арктиче-
ская – как новая в перечне пока на четвёр-

56 СОЦИУМ  . Образование

том, – объясняет Дмитрий Молоков. – При 
этом ряд университетов включил резуль-
таты «Арктической олимпиады» в поло-
жение о приёме абитуриентов на льготных 
условиях. Это знаменитая московская Ба-
уманка, университеты Казани и Тюмени. 
Ведём переговоры с 50 вузами страны, куда 
преимущественно поступают выпускники 
ямальских школ. 

Для повышения статусности «Арктиче-
ской олимпиады» в новом сезоне пригласят 
школьников из Белоруссии и Казахстана, 
расширят географию российских участни-
ков. Переход олимпиады в списке Минпрос-
вещения с четвёртого на первый уровень 
позволит учитывать её результаты россий-
скими вузами в обязательном порядке.

ПРАКТИЧЕСКИЙ ЭТАП

Новым в этом году станет и развитие 
компетенций у победителей олимпиад 
прошлых лет. Эти ученики уже имеют при-
знание на федеральном уровне, но пока 
оканчивают школу.

– Ребята готовят научные или бизнес-
проекты, – рассказывает Дмитрий Сергее-
вич. – Руководить работой или консульти-
ровать будут научные сотрудники высших 
учебных заведений или представители 
бизнес-сферы. 

Пристальное внимание уделяется есте-
ственно-научному, физико-математиче-
скому и IT-направлениям как основе инже-
нерно-технического образования в наши 
дни. Преимущественно на основе этих 
профилей строится модель работы образо-
вательного центра «Сириус». В 2023 году в 
тесном партнёрстве с «Сириусом», с пред-
приятиями ТЭК и Тюменским индустри-
альным университетом на Ямале создали 
профильные классы в школе «Земля род-
ная» Нового Уренгоя, в школе № 7 Ноябрь-
ска, в лицее и школе № 2 Салехарда. 

ПОИГРАТЬ В «ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»

Проявить знания, смекалку и скорость 
мышления ребята могут на «Ямальских 
интеллектуальных играх». Каждое учебное 
заведение региона формирует команду, 
в которую входят шесть учеников 8–10-х 

В этом учебном году школьникам выданы  
340 образовательных сертификатов  
для подготовки к ЕГЭ по информатике, 
математике, химии, биологии, физике  
и обществознанию. Ямальские 
старшеклассники пройдут обучение  
у преподавателей Университета ИТМО, 
Московского физико-технического 
института, РГУ нефти и газа имени  
И. М. Губкина, Новосибирского 
госуниверситета, Тюменского 
медицинского госуниверситета.
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ных сов» и титула «Лучший капитан клуба 
“Что? Где? Когда?”» Алексей Блинов. 

В прошлом году в интеллектуальных 
играх дебютировала команда «Фисташко-
вое настроение» из Ноябрьска.

– На игру нас сподвигла классный 
руководитель Юлия Сергеевна Мичури-
на, – рассказывает Мария Мацюк, капи-
тан ноябрьской команды. – Капитаном 
быть несложно, но надо иметь органи-
заторские и коммуникативные навыки. 
Иногда приходится выбирать между дву-
мя ответами, подходящими по смыслу, и 
решение у нас принимается коллективно. 
В этом году мы планируем играть и по-
беждать.

В перспективе 14 команд – победите-
лей муниципальных этапов, в том числе 
и ребята из подшефной Волновахи, встре-
тятся в Салехарде в региональном финале 
«Ямальских интеллектуальных игр». Его 
проведёт Алексей Блинов. А лучшая ко-
манда региона поедет в Москву, где сыгра-
ет в настоящую «Что? Где? Когда?» в Охот-
ничьем домике в Нескучном саду. 

классов. Игры проводятся по классиче-
ским правилам «Что? Где? Когда?». Коман-
да получает вопрос от ведущего, минуту 
обсуждает возможные варианты и даёт 
ответ. Даже для школьного этапа вопро-
сы составляет обладатель двух «Хрусталь-

В апрельском номере мы писали 
о вундеркинде из Салехарда, 
десятилетнем Георгии Панюшеве.  
В 2022 году он выступил 
на муниципальном этапе Всероссийской 
олимпиады школьников по химии 
и обошёл восьмиклассников. Спустя 
год юный химик вновь показал 
прекрасные результаты – 64 процента 
от максимально возможного количества 
баллов – и стал победителем среди 
семиклассников. К сожалению, 
участвовать в следующем этапе 
состязания Георгию не позволяет 
возраст. К слову, школьник также стал 
призёром муниципальных олимпиад по 
математике и окружающему миру  
за четвёртый класс.
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Журналисты из холдинга «Ямал-Медиа» и 
салехардского медиацентра знакомят лицеистов 
с профессией. Напомним, между Союзом 
журналистов Ямала, лицеем  
и Тюменским государственным университетом 
заключено соглашение о сотрудничестве.  
Наши коллеги из городских СМИ также  
оформили с лицеем соглашение. Теперь 
совместными усилиями старшеклассников 
превращают в журналистов.

Н аучный праздник был при-
зван рассказать ребятам 
о различных профессиях, 
познакомить школьников 

с выпускниками лицея, которые по-
ступили в престижные вузы страны и 
получают перспективные специально-
сти. В медицинском классе знакомили 
с тестированием овощей и фруктов на 
наличие нитратов, психологи проводи-
ли мастер-классы по контролю эмоций, 
айтишники – запускали дроны, пред-
ставители дипломатического сообще-
ства создавали экологические проекты. 
А ученики, побывавшие летом на ста-
жировке в Китае, представили гостям 
настоящую чайную церемонию. Всего 
в день проведения научного мероприя-
тия в лицее работали 13 площадок.

Чтобы охватить максимальное ко-
личество событий, медиакласс раз-
делился на три подгруппы: «Чистый 
лист», «Миньоны в чёрном», «LUKIT» 
и «Медиадраконы». 

Татьяна Мастерских, фото: Сергей Зубков

«Наука-фест»  
как практика
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– О своей команде могу сказать, что 
ребята верят в то, что делают, а это са-
мое главное в нашем ремесле, они не 
боятся, рискуют, понимают суть задачи 
и делают всё, что в их силах. Энтузиазм 
«Медиадраконов» дал мне понять, что 
они придут туда, куда захотят, и будут 
делать свою работу с большим удоволь-
ствием, – отметил в соцсетях куратор 
группы, корреспондент «Медиацентра 
Салехард» Сергей Никитенко.

Для его коллеги Богоса Вовка 
«Наука-фест» стал экспериментом.

 – Я впервые выступил в роли кура-
тора молодого поколения, лицеистов 
медиакласса. Достойная смена растёт, 
у которой есть чему поучиться! – при-
знаётся опытный корреспондент.

Дарья Колесникова и Ирина Ющен-
ко, сотрудницы интернет-редакции 

«Ямал-Медиа», курировали команду 
«LUKIT». Наши коллеги отметили, что 
команда была слаженной, ребята нахо-
дили выход в нестандартных условиях, 
когда приходилось справляться с зада-
чами при помощи подручных средств.

– Считаю, что главной цели мы до-
стигли – совместными усилиями сде-
лали хороший репортаж о научном 
фестивале и получили плюс в копилку 
медийного опыта, – поделилась впе-
чатлениями Ирина Ющенко.

Журналист Татьяна Мастерских с 
командой «Миньоны в чёрном» про-
вела весь день.

– Ребята мне достались мыслящие, 
с лидерскими качествами, – говорит 
она. – Я учила их находить респонден-
тов, задавать вопросы, строить диалог, 
подсказывала, поправляла, объясняла. 
Можно сказать, что у меня была полно-
ценная маленькая редакция с продю-
сером, оператором и журналистами. 
Дети перестали стесняться, собрали 
комментарии и среди ровесников, и 
среди гостей лицея, смонтировали ви-
део и подготовили фоторепортаж.

Лента официального паблика лицея 
весь день наполнялась новостям, как 
информационный сайт. И кураторы, и 
ученики поработали на отлично. 
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«Для героя главное – мечта. Она двигает  
вперёд, заставляет делать невозможное.  
Такая фраза прозвучала на выставке ВДНХ  
и точно запомнилась ребятам из Волновахи.  
Ведь их заветные желания исполнялись  
именно в этот момент.

С ЯМАЛОМ ЖЕЛАНИЯ СБЫВАЮТСЯ

С 2023 года Ямал реализует проект «Моя Россия»: 
дети из подшефного региона посещают три главных 
культурных города России – Санкт-Петербург, Москву 
и Нижний Новгород. До Нового года в такой поездке 
успели побывать уже более 500 старшеклассников.

В третьей поездке 168 ребят объединяли общие 
цели: дети мечтают хорошо окончить школу, сдать эк-
замены на отлично и получить высшее образование в 
России. Помочь им сориентироваться и подобрать для 
себя вуз мечты – не проблема для нашего региона. В 
рамках проекта школьники не только посещают об-
зорные экскурсии и музеи, но и знакомятся с лучшими 
учебными заведениями страны. Будущие выпускники 
побывали в Горном университете в Санкт-Петербурге, 

Анна Пашкова, фото: Фёдор Воронов

Волшебное путешествие  
для детей из Волновахи

60 СОЦИУМ  . Забота
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РГСУ в Москве и Агротехническом уни-
верситете в Нижнем Новгороде.

– Моя мечта – поступить в медицин-
ский университет Москвы или Питера. 
Очень хотела побывать на Красной пло-
щади, и это желание исполнилось. Я хочу 
остаться жить и работать в России, – по-
делилась Ульяна Шеленберг из 11-го класса 
школы № 5 Волновахского района. 

ТЁПЛОЕ СЕРДЦЕ АРКТИКИ

Яркой частью поездки стало посещение 
выставки-форума «Россия» на ВДНХ. Дети 
с интересом рассматривали стенд каждого 
региона нашей страны, однако больше все-
го ожидали увидеть ЯНАО и ДНР. 

Многие признались, что Ямал для них 
словно родной, ведь некоторые уже успели 
погостить на Крайнем Севере. Они фото-
графировались около механического бело-
го мишки и наперебой рассказывали жур-
налистам, как тепло их встретили в этом 
холодном крае. 

– Этот стенд очень атмосферный. Мы 
были на Ямале, там живут люди с добры-
ми сердцами, этим он нас покорил. Хо-
тим к вам вернуться! – произносят сразу 
несколько школьников. – Мы живём в 
сложной обстановке, поэтому так прият-
но выезжать куда-то, особенно в регион, 
который так много для нас сделал. Были в 
Салехарде, в Новом Уренгое, Ноябрьске. К 
кому из людей ни подойдёшь, все готовы 
тебе помочь, одарить тёплой улыбкой, мяг-
ким ответом. 

Ульяна Шеленберг, ученица 11-го класса 
школы № 5 Волновахского района:
«Нашу школу полностью отстроили, 
сделали всё на высшем уровне.  
Она дважды пострадала во время 
обстрелов, но сейчас восстановлена 
и работает в полном режиме. 
Отстраиваются дома, реконструируются 
повреждённые. Город ожил, жизнь 
закипела, появились здания культуры, 
новые рабочие места». 
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Елизавета Майдан,  
учитель Волновахского района:
«Вспоминаю, как пострадала Новотроицкая 
школа, и слёзы подступают.  
Из-за постоянных попаданий снарядов 
здание было полуразрушено, обвалилась 
крыша, окна выбило. Благодаря Ямалу 
там провели капитальный ремонт, сейчас 
в учебном заведении новые спортзалы 
и оборудованные кабинеты. Дети рады 
учиться в таких условиях. Сейчас мы 
стараемся сберечь то, что нам дали». 

Дети побывали на главном северном 
празднике – Дне оленевода, участвовали в 
интеллектуальных играх в Ноябрьске и за-
няли там второе место, посетили наши му-
зеи и обзорные экскурсии по городам.

В восторге от выставки-форума оста-
лись не только школьники, но и их сопро-
вождающие. Виолетта Саватеева, учитель 
истории школы № 5 Волновахского района, 
подбивала ребят выкрикивать сочинённые 
ранее кричалки: «Мы с Ямалом навсегда – 
без него нам никуда», «Пусть Ямал нам по-
могает, с Волновахой зажигает». 

ПО ДВОРЦОВЫМ КОРИДОРАМ

Молодая учительница истории и ин-
форматики из Новотроицкой школы Вол-
новахского района хотела побывать в Рос-
сии не меньше, чем её ученики. 

– Питер был моей мечтой, я обожаю ста-
ринную архитектуру. Этот город хотелось 
увидеть больше всего. Санкт-Петербург – 
первая столица Российской империи, теперь 
это наша общая история, – призналась Ели-
завета Майдан, учитель истории. – Больше 
всего удивил Александровский дворец: за-
ходишь и осознаешь, что это вовсе не музей, 
а сохранённое жилище императоров. 

Вычурность золота, драгоценные 
игрушки, гобелены, мебель из лучших ма-
териалов – всё это поражало ребят, пере-
живших взрывы, стрельбу и разрушения. 

– Императоры ходили по этим коридо-
рам, прикасались к вещам. Было настолько 
уютно, что не хотелось уезжать. Огром-
ный диван и бассейн прямо в комнате, 
сплошные богатства, всё в золоте. Знаете, 
после подвалов очень непривычно такое 
видеть, – тихо проговорила Владислава 
Юкиш, ученица 9-го класса Волновахской 
школы № 5. 

В каждом городе экскурсоводы отме-
чали, что ребята душевные и благодарны 
за ту информацию, которую им дают. Им 
интересны многие факты, они запомина-
ют их, даже если засыпают от усталости во 
время поездок. 

Дети и учителя благодарят ямальцев за 
оказанную поддержку в восстановлении 
региона. Тёплые слова в адрес северян зву-
чали от каждого путешественника. 

Волновахцы с улыбкой приглашают 
северян посетить их город и прекрасные 
леса, когда военные действия окончатель-
но прекратятся. Они готовы встретить 
ямальцев с такой же ответной любовью и 
теплотой. 
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В последнее воскресенье января  
по всему миру отмечают День  
без интернета. Кто-то его называет 
праздником. И это действительно  
праздник для нашей психики.  
Правда, организм может этого  
не понять и будет настойчиво  
требовать заглянуть в телефон. 

Подготовила Анна Мирошниченко, фото: личный  
архив Евгения Киселёва, Shutterstock/Fotodom

Когда  
нужна
перезагрузка

П онедельник. Твой новый гад-
жет выдаёт отчёт: за прошлую 
неделю экранное время со-
ставило 22 часа. Так дело не 

пойдёт, решаешь ты и ставишь задачу со-
кратить пребывание в Сети. Но появля-
ются красивые фото для контента, и ты их 
выкладываешь и подсчитываешь лайки, а 
потом кто-то важный выходит в эфир, и 
ты целый час его внимательно слушаешь… 
Спустя семь дней гаджет «радостно» со-
общает: вы провели у экрана на 45 минут 
больше, чем на предыдущей неделе. Таки-
ми темпами и до синдрома информацион-
ной усталости недалеко. О том, что это та-
кое и как с этим бороться, мы поговорили с 
медицинским психологом из Нового Урен-
гоя Евгением Киселёвым.

– Евгений Александрович, учитывая, 
что гаджеты и компьютеры стали не-
отъемлемой частью нашей жизни, можно 
ли говорить, что все мы «уставшие» от 
информации?

– Да, большинство людей испытывают 
информационную усталость. Гаджеты и 
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компьютеры дали нам доступ к огромному 
объёму информации, которую мы посто-
янно принимаем и обрабатываем. Этот по-
ток бывает избыточным, порой ошеломля-
ющим и может привести к утомлению или 
даже истощению. 

– Можете рассказать подробнее о про-
явлении синдрома информационной уста-
лости?

– Это может быть психологическое и 
эмоциональное истощение, когда человек 
теряет мотивацию, чувствует усталость и 
раздражительность, безысходность и бес-
помощность. Постоянная потребность в 
обработке большого объёма информации 
приводит к затруднению концентрации 
внимания, падению производительности, 
ошибкам в работе или учёбе и социальной 
изоляции. Человек теряет интерес к обще-

нию, выбирая онлайн-среду. Синдром мо-
жет проявляться и физически: головная 
боль, бессонница, боли в шее и спине, сни-
жение иммунитета, проблемы с пищеваре-
нием.

Распознать такое состояние сложно. 
Симптомы могут быть похожи и на другие 
психологические или физические пробле-
мы. Важно обратить внимание на их дли-
тельность, интенсивность и связь с исполь-
зованием информационных технологий.

– Живя на Севере, мы редко бываем на 
свежем воздухе, не проводим время в ого-
роде. Является ли это «отягчающим» об-
стоятельством?

– Является. Когда скучно, люди часто 
используют гаджеты и компьютеры, что-
бы развлечься, информационно заполнить 
время.

– И что же делать? Совсем отказать-
ся от гаджетов? 

– Ограничить время в онлайн, особенно 
перед сном или когда отдыхаете. Не сме-
шивать работу и личную жизнь – не за-
глядывать в рабочие электронные устрой-
ства дома. Нужно регулярно отдыхать от 
экранов, переключаться на другие виды 
деятельности. Развлечений много. Можно 
заняться медитацией, делать физические 
упражнения, читать, завести дневник. Или 
использовать разные техники для снятия 
стресса, например, глубокое дыхание, рас-
слабление мышц. Необходимо расставить 
приоритеты – определить, какую инфор-
мацию действительно важно получить, а 
какую можно исключить.

По данным ВЦИОМ, 74 процента 
россиян ежедневно заходят  
в глобальную сеть, при этом  
каждый третий проводит  
в интернете более четырёх часов.
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– К вам обращаются с такой пробле-
мой? Как проходит терапия?

– Обращаются. Задача психолога – по-
мочь разобраться в симптомах и опре-
делить, как информационная перегрузка 
влияет на жизнь человека. Далее выбираем 
стратегию для эффективной фильтрации 
информации: ограничение времени на чте-
ние новостей, использование техник пла-
нирования и делегирования задач... Есть 
разные методы, которые психолог может 
использовать, чтобы помочь пациенту 
справиться со стрессом.

– День отказа от интернета – это 
эффективная мера? Как часто стоит 
устраивать такие дни?

– Дни отказа от интернета могут стать 
эффективной мерой. Они позволяют отдох- 

Следует помнить, что мы – пример 
для своих детей. Мечтая видеть  
их с книгой или за интересным 
хобби, мы должны думать о том,  
как часто они видят нас с книгой,  
а не смотрящими часами в экран. 

нуть от постоянного потока информации, 
что способствует восстановлению психо-
логического благополучия. Некоторым лю-
дям достаточно одного дня в неделю, что-
бы сбалансировать потребление данных. 
Другим может понадобиться больше дней. 

Важно обращать внимание на своё эмо-
циональное и психическое состояние. Если 
проявляются признаки информационной 
усталости, стоит чаще отказываться от 
интернета. Регулярные периоды отдыха 
от соцсетей помогут снизить стресс, улуч-
шить сон и повысить концентрацию. 
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Получить бесплатную 
видеоконсультацию юриста – 
такая возможность есть 
у жителей даже самых 
отдалённых уголков Ямала.  
Для этого достаточно заглянуть 
в ближайшую библиотеку. 
Как это работает и кто может 
рассчитывать на помощь 
правозащитников, рассказали  
в Государственном 
юридическом бюро. 

Е жедневно в юрбюро поступают 
десятки обращений, и за каждым 
из них стоит непростая история. 

Тяжёлые испытания выпали 
на долю Екатерины, когда она была ещё 
ребёнком (имя изменено по этическим 
причинам. – Прим. ред.). Девочка жила в 
квартире с мамой, бабушкой и другими 
родственниками. Бабушка исправно опла-
чивала коммунальные услуги. Но когда она 
умерла, а мама Кати оказалась за решёткой, 
опеку над ребёнком взяли её дядя с тётей. 

Вот только нерадивые опекуны вместо 
заботы о девочке предпочитали налегать на 
спиртное, и за жильё, в котором прожива-
ло шесть человек, не платили. В итоге Катя 
сама обратилась в Центр социального об-
служивания, чтобы её изъяли из этой семьи. 

Сейчас ей 27 лет, она воспитывает ма-
ленькую дочку. Но говорить о том, что 

Алёна Гилёва, фото: Shutterstock/Fotodom

Их задача – 
разобраться  
и помочь

жизнь наладилась, пока не приходится. 
Поскольку опекуны ни разу не оплачивали 
коммунальные услуги, сумма долга накопи-
лась внушительная – один миллион семь-
сот тысяч рублей. И предъявлен он именно 
Кате.

– Я, конечно, видела квитанции и по-
нимала, что рано или поздно это во что-то 
выльется. Но что я, будучи ребёнком, могла 
сделать? – говорит девушка.

Она ходила по юристам и правоза-
щитникам, в том числе платным, пытаясь 
решить эту проблему, но везде говорили 
одно: придётся оплачивать весь долг за всех 
шестерых родственников, ни один из кото-
рых не работает и дохода не имеет. 

Узнав о Государственном юридическом 
бюро, девушка попробовала обратиться 
туда. И только после этого произошли хоть 
какие-то сдвиги.
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– Мы порекомендовали Екатерине через 
суд определить порядок оплаты за жилое 
помещение и разделить лицевые счета, по-
могли составить исковое заявление, – по-
яснила юрисконсульт Елена Оляхинова. – 
Следующим шагом в защите её прав должен 
быть раздел долга по коммунальным плате-
жам. 

КОГДА РАБОТОДАТЕЛЬ ОБМАНУЛ

Житель Ноябрьска Алексей (имя из-
менено. – Прим. ред.) с весны 2023 года на-
ходится в зоне СВО. Но отстаивать свою 
правоту ему приходится не только на полях 
сражений.

Ранее вместе с отцом они несколько лет 
трудились на одном из московских пред-
приятий с вредными условиями труда. 
Однако оба при увольнении не получили 

зарплату в полном объёме, компенсацию 
за неиспользованные отпуска и прочие 
положенные выплаты, а также не смогут 
досрочно выйти на пенсию из-за ряда до-
пущенных ошибок.. В борьбе с недобро-
совестным работодателем, который, как 
оказалось, предоставлял недостоверные 
сведения в Социальный фонд России, отец 
защищает интересы сына по доверенности, 
пока тот защищает интересы всей страны. 

Права отца и сына взялись отстоять в 
юрбюро. Специалист подготовила иск в суд. 
Теперь работодателю предстоит не только 
внести корректные сведения об условиях 
труда и стаже своих бывших сотрудников, 
оплатив все долги по зарплате и компенса-
цию морального вреда, но и взносы в нало-
говую службу, страховые взносы и прочие 
положенные отчисления. Сейчас предпри-
ятие проверяют следственные органы.    

НЕ ТОЛЬКО КОНСУЛЬТАЦИЯ

Бесплатная юридическая помощь на-
селению положена по закону. Для этого в 
округе в 2013 году в ГКУ ЯНАО «Управле-
ние по обеспечению содействия федераль-
ным органам государственной власти и 
деятельности мировых судей Ямало-Ненец-
кого автономного округа» был создан от-
дел «Государственное юридическое бюро». 
Специалисты работают во всех крупных 
городах и районах: Салехарде, Лабытнанги, 
Губкинском, Ноябрьске, Муравленко, Но-
вом Уренгое, Надыме, Тарко-Сале, а также 
в селе Аксарка и посёлке городского типа 
Уренгой. Они помогают людям разобраться 
в сложных ситуациях, составить заявления, 
жалобы и ходатайства, представляют инте-
ресы жителей в судах и органах. 
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Те, у кого нет возможности встретиться с юри-
стами лично, могут получить от них советы в ходе 
выездных приёмов – такая практика хорошо за-
рекомендовала себя, особенно для жителей труд-
нодоступных районов.  

Помогают юрбюро и общественники.
– У нас заключено более 50 соглашений с раз-

личными органами и организациями во всех 
муниципальных образованиях, в том числе не-
коммерческими. Это позволяет расширить охват 
населения и проинформировать людей о возмож-
ностях получения бесплатной юридической по-
мощи, проводить совместные мероприятия, – по-
ясняет Баира Бадмаева, начальник отдела. 

И ямальцы охотно пользуются такой возмож-
ностью, общаясь с юристами не только в ходе ви-
деоприёмов на площадках библиотек, но и через 
соцсети, мессенджеры и сайт Государственного 
юрбюро. В официальных группах организации 
публикуется полезная правовая информация, из-
менения в законодательстве, анонсы мероприя-
тий, случаи из практики и многое другое. 

Право на получение бесплатной юридической 
помощи есть не только у большинства категорий 
льготников. Их перечень расширен региональ-
ным законодательством.

– Принимая во внимание специфику населе-
ния региона, такое право предоставлено корен-
ным малочисленным народам Севера, а также 
многодетным семьям и гражданам, оказавшимся 
в трудной жизненной ситуации, – отметила Баира 
Бадмаева. 

обращений поступает в отдел  
в течение года. Ямальцы 
обращаются лично, по телефону, 
через сайт юрбюро, кол-центр.

3400
Более

За год юристы отдела: 

подготовили более 2200 
правовых документов;

приняли участие  
в 92 мероприятиях; 

провели 40 совместных 
приёмов по вопросам 
оказания бесплатной 
юридической помощи;

организовали 49 мероприятий 
по правовому просвещению 
ямальцев, их участниками 
стали 1092 человека.
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П рава и обязанности застрахован-
ных лиц в сфере ОМС определены 
Федеральным законом от 29.11.2010  
№ 326-ФЗ «Об обязательном меди-

цинском страховании в Российской Федерации». 
Но не каждый читал его. 

– В современных условиях жизнь человека 
протекает в очень быстром ритме, и зачастую нам 
не хватает времени разобраться и понять, что по-
ложено по ОМС, можно ли получить медпомощь 
бесплатно или как скоро попасть к врачу, – говорит 
Анна Юрьева, директор Ямальского филиала СК 
«СОГАЗ-Мед». – Поэтому так важна работа страхо-
вых представителей «СОГАЗ-Мед». Они консуль-
тируют по вопросам системы ОМС, информируют 
о правах и возможностях получения качественной 
медицинской помощи. Нашим застрахованным не 
надо тратить время на изучение законов, можно об-
ратиться за помощью по телефону 8 (800) 100-07-02, 
который работает круглосуточно и бесплатно.

 
Владелец полиса ОМС имеет право:

На оказание бесплатной медицинской помощи
Помощь медицинскими организациями оказы-
вается бесплатно на всей территории РФ в объ-
ёме, установленном базовой программой ОМС, 
а на территории субъекта РФ, в котором выдан 
полис, в объёме, установленном территориаль-
ной программой ОМС. 
На выбор медицинской организации и врача
Согласно ст. 16 Федерального закона от 
29.11.2010 № 326-ФЗ «Об обязательном меди-
цинском страховании в РФ» и ст. 21 Федераль-
ного закона от 21.11.2011 № 323-ФЗ «Об основах 
охраны здоровья граждан в РФ» пациент имеет 
право сменить медицинскую организацию по 

До сих пор многие не знают, 
какими правами и обязанностями 
их наделяет полис медицинского 
страхования. Давайте разберёмся. 

собственному желанию, но не чаще, чем один 
раз в год. Исключение составляет смена места 
жительства гражданина. 
Для прикрепления к медицинской организации 
необходимо иметь при себе действующий полис 
ОМС либо выписку о нём. Заявление о прикре-
плении оформляется на имя главврача в реги-
стратуре выбранной поликлиники. 
На защиту законных интересов и прав
Страховые компании не только оформляют полисы 
ОМС, но и защищают права застрахованных граж-
дан на получение качественной бесплатной и сво-
евременной медпомощи. Если с вас требуют опла-
ту или отказывают в медпомощи по ОМС, вас не 
устраивает качество этой помощи или в больнице 
нет врача нужного профиля, следует обратиться к 
страховым представителям. Именно они осущест-
вляют контроль качества лечения в случае возник-
новения конфликтных ситуаций, защищают права 
застрахованных в досудебном и судебном порядке, 
информируют пациентов на всех этапах оказания 
медпомощи.

Владелец полиса ОМС обязан:
• При обращении за медицинской помощью, 

за исключением случаев экстренной помощи, 
пациент обязан предъявить полис ОМС или 
выписку о нём. Также можно предоставить до-
кумент, удостоверяющий личность, для детей в 
возрасте до 14 лет – свидетельство о рождении.

• Уведомить свою страховую медицинскую ор-
ганизацию об изменении фамилии, имени, 
отчества; данных документа, удостоверяю-
щего личность; места жительства. Сделать 
это нужно в течение одного месяца после 
внесения изменений в документы. 

• Выбрать страховую медицинскую организа-
цию по новому месту жительства в течение 
одного месяца, если на территории нет орга-
низации, в которой был ранее застрахован.

На правах рекламы. Лицензия ОС № 3230-01 от 28.02.2019  

Права граждан 
в системе ОМС, 
о которых 
важно знать
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Ау! 
Моя подруга, с которой мы 
общаемся уже двадцать лет,  
не перестаёт меня удивлять. 
Каждый раз, собираясь ко мне  
в гости, она спрашивает мой 
адрес, подъезд, как выглядит дом  
и с какой стороны лучше 
подъехать. «Ну ты же знаешь,  
что я умею в трёх соснах 
заблудиться, – у меня 
топографический кретинизм», – 
шутит она всякий раз.

Алла Маковеева, фото: Равиль Сафарбеков, 
личный архив Александра Двинских

Т акое «клеймо» ставят себе многие 
люди. К примеру, вышел человек из 
кабинета поликлиники и не понима-
ет, в какую сторону идти дальше. Или 

топает до магазина за углом, зайдёт внутрь, вый- 
дет обратно на улицу, а на перекрёстке вдруг 
случается замешательство: куда сворачивать? 

Топографический кретинизм – не меди-
цинский и не научный термин, а, скорее, на-
родное словосочетание. Так обычно говорят о 
человеке, который с трудом находит нужный 
объект, плохо ориентируется в пространстве. 
Но всё же опосредованное отношение к меди-
цине у этого выражения есть. 

– Только у медиков применяется термин 
«дезориентация в пространстве». Такое со-
стояние не возникает само по себе, это прояв-
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ление какого-либо заболевания, и связано 
оно с неврологическими или психическими 
моментами, – поясняет Александр Двин-
ских, заведующий поликлиникой окруж-
ного психоневрологического диспансера. 

ДОМ – СЕМЬЯ – РАБОТА.  
ЗАБЛУДИЛСЯ?

Если же говорить о здоровых людях, ко-
торые постоянно «теряются», то чаще всего 
корни проблемы кроются в детской психо-
логической травме. Возможно, будучи ещё 
ребёнком, человек попал в непростую ситуа- 
цию: потерялся в лесу, застрял один в лифте 
и тому подобное. И как следствие – подсо-
знательно боится оказаться в ней снова. 

Александр Двинских: 
«Дезориентация в пространстве может 
возникнуть на фоне травмы головного мозга, 
опухоли, инсульта. Причиной служат и возрастные 
заболевания – болезнь Альцгеймера, деменция,  
когда резко снижается когнитивная функция.  
Часто не могут сориентироваться  
в пространстве люди с алкогольной  
или наркотической зависимостью».

Любопытен и тот факт, что за простран-
ственное мышление у нас отвечает правое 
полушарие мозга, за рациональное – левое. 
И так уж задумано природой, что правое 
наиболее развито у мужчин. Как прави-
ло, они прекрасные охотники, следопыты, 
проводники, теряются гораздо реже, чем 
женщины и дети.  

– Важно также понимать, что характер и 
психика у всех разные: кто-то отлично запо-
минает следы и ориентиры, имея с рождения 
задатки охотника, а кто-то по природе своей 
невнимателен и считает ворон. Очень многое 
зависит от воспитания и образа жизни. Если 
у подростка только дом, школа и компьютер, 
то заложенные природой навыки ориенти-
рования у него не развиваются. То же каса-



ется и взрослых, у которых жизнь выстроена по 
маршруту дом – семья – работа. Дезориентация 
свойственна чаще городским жителям. Сре-
ди городских высоток, похожих как две капли 
воды, заблудиться можно в два счёта. Поэтому 
стоит делать для себя «особые отметки» и ста-
раться их запоминать: дерево, дорожный знак, 
газон, забор и так далее. А если ребёнок жил в 
деревне, ходил на рыбалку, в походы, в лес, то 
и навыки ориентирования у него будут развиты 
лучше, – считает Александр Александрович.

Ямальцы, которые ведут традиционный 
кочевой образ жизни, способны 
ориентироваться на бескрайних 
просторах тундры, где вообще нет никаких 
опознавательных знаков. Современная 
наука объяснить этого пока не в состоянии. 
Исследований на эту тему не проводилось,  
но есть предположения, что такая способность 
заложена у тундровиков генетически. 

Любопытный факт
У многих из нас есть врождённые навыки, 
например, способности к музыке, 
литературе или же математический склад 
ума. Примечательно, что творческие люди 
имеют больше шансов «потеряться», тогда 
как у людей с математическим складом 
ума способности к ориентированию 
значительно лучше.

ТРЕНИРУЕМ МОЗГ

Если вы замечали за собой, что вам слож-
но сориентироваться даже в тех местах, где 
вы неоднократно бывали, это вовсе не повод 
ставить себе диагноз хронической потеряш-
ки. Александр Александрович уверяет: с этим 
можно и нужно бороться.

Прежде всего необходимо тренировать 
память. Подобно тому, как атрофируются не-
задействованные в работе мышцы, утрачи-
вается и навык запоминания. Поэтому, если 
причина дезориентации не патология, очень 
полезно регулярно тренироваться: запоми-
нать стихи или песни, звуки, запахи, решать 
математические задачки, кроссворды, левшам 
развивать правую руку, правшам – наоборот. 
А вот пользоваться различными онлайн-кар-
тами и навигаторами для тренировки этих на-
выков не стоит, чтобы мозг не «расслабился». 
Впрочем, людям с дезориентацией даже эти 
приложения не всегда помогают. 

Значит ли это, что из-за страха потеряться 
придётся им поставить крест на путешествиях?

– Вовсе нет, – считает доктор. – Путеше-
ствия как раз таки помогают развивать навы-
ки ориентирования и не только. Знакомясь с 
местностью, с культурой, с картами, получая 
новые эмоции и впечатления, мы развиваемся 
всесторонне. Конечно, не стоит отправляться 
за тридевять земель, чтобы потом попытаться 
самостоятельно найти дорогу домой. Для на-
чала стоит взять с собой провод-ника, более 
опытного туриста, который поможет сориен-
тироваться в пути, и постепенно, без стрессо-
вых ситуаций развить этот навык.
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Такая работа – 
заботиться

Г осударственная медицинская 
страховая компания «Заполя-
рье» заявила о себе в феврале 
1994 года. С годами масштабы 

заботы выросли, и сегодня на Ямале ра-
ботает десять офисов. Страховые пред-
ставители сопровождают жителей на 
всех этапах оказания медицинской по-
мощи и следят, чтобы все они проходили 
без нарушений. 

«Заполярье» – развитая компания, 
которая уверенно делает своё дело. И 
это заметили на высшем уровне: в 2020 
году её работу отметил Президент Рос-
сийской Федерации Владимир Путин и 
наградил памятной медалью команду 
«Заполярья» за помощь в организации 
акции взаимопомощи #МыВместе. 

Помогают страховые представители 
и за пределами своих должностных обя-
занностей: поддерживают ветеранов и 
наших бойцов в зоне СВО, взяли шеф-
ство над ямальским Домом ребёнка в 
Тюмени, участвуют в новогодних акциях 
«Тёплый день» и «Дари добро». Доброе 
дело смогли оценить и жители Ноябрь-
ска с ограниченными возможностями 
здоровья: команда подарила им обо-
рудование для танцевальной терапии. 
«Заботиться и делать людей счастливее 
стоит любых вложений», – так считают 
специалисты страховой компании.

30 лет – это только начало, считает 
Вячеслав Назмутдинов, генеральный 
директор компании: 

– Позади много проделанной работы: 
мы росли, учились, менялись, чтобы быть 
полезнее и ближе к своим застрахован-
ным. Впереди – самые позитивные пер-
спективы! А главное, наше настоящее нам 
тоже по душе. Ямальцы выбирают нас, а 
мы всегда выбираем их – их благополу-
чие, уверенность и спокойствие, их без-
опасность. Вместе мы многого достигнем. 
Для нас Ямал – родной край, а «Заполя-
рье» – родная компания!

На правах рекламы. 

Ф
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Уже 30 лет страховая компания «Заполярье» рассматривает  
обращения ямальцев, информирует их о правах в сфере ОМС,  

выявляет нарушения медицинских прав граждан и защищает их.  
К круглой дате компания подвела итоги работы. 
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Не на живого, конечно,  
сегодня можно охотиться  
только на их останки.  
Зато какой восторг их находить!

КАК ОТЛИЧИТЬ РЕБРО ОТ ПАЛКИ

Впрочем, пнув кость какого-нибудь шерсти-
стого носорога, вы этого даже не поймёте, если 
она не огромная берцовая, удивляющая разме-
рами посетителей краеведческих музеев. Обыва-
тель не отличит окаменелого моллюска от камня, 
а ребро пещерного медведя от старой палки. Вот 
собиратель мамонтовой фауны Михаил Михай-
лов отличит.

– Я интересуюсь ископаемыми животными 
сызмальства, – объясняет Михаил истоки своего 
увлечения. – Началось всё на рыбалке. Однажды 
Тура сильно обмелела, и обнажились кости. Я их 
собираю и не могу остановиться! Со временем 
таких находок накопился целый сарайчик.

Чем коллекционирование отличается от соби-
рательства? Систематизацией и научным инте-
ресом. Кругозор расширяет диапазон коллекции. 
Любой отличит зуб древнего носорога от коро-

Иван Бычков, фото автора

Увлекательное 
приключение –  
охота  
на мамонта



вьего, хотя бы по размеру! А рога древнего 
сайгака от домашней козы? Из-за этого и 
полез тюменский коллекционер в научные 
дебри.

– Моя первая интересная находка: фраг-
мент нижней челюсти малого пещерного 
медведя, – вспоминает Михаил. – Мамонта 
мы всегда можем определить по огромным 
костям, а вот мелкого животного опознать 
гораздо труднее. Челюсти хищников во-
обще большая редкость, они плохо сохра-
няются, а потому ценны для науки.

Вот десять лет назад на реке Пышме 
попалась половинка нижней челюсти до-
исторической росомахи (возраст около 24 
тысяч лет). Михаил со всей душой понёс её 
в краеведческий музей, а там отказались! 
Оказалось, чтобы принять такой дар, необ-
ходима научная экспертиза – поди пойми, 
что это! И поехал даритель в Екатеринбург 
к учёным, которые выдали нужное заклю-
чение.

– Только после этого я передал челюсть 
в музей, где она теперь выставлена, – улы-
бается «охотник». – Кстати, такие находки 
действительно редки. Я во всех городах, где 
бываю, обязательно посещаю местные му-
зеи, и пока нигде челюсть древней росома-
хи не встречал.  

ВАЖНА ЛЮБАЯ МЕЛОЧЬ

Ещё из уникального – фрагмент чере-
па сайгака. Это сегодня на юге Тюменской 
области сайгаки не водятся, а раньше они 
паслись на всех местных лугах вперемеш-

ку с огромными бизоньими стадами. Шер-
стистые носороги, гиены, волки, простые 
медведи. В коллекции есть даже челюсть 
первобытного сурка. От современных все 
эти звери отличались большими размера-
ми и зубами (беззубые в ту эпоху долго не 
жили). 

– Изредка попадаются широколобые и 
благородные олени, тоже отличающиеся от 
современных размерами, в первую очередь 
рогов, – рассказывает Михаил. – А вот знако-
мые екатеринбургские палеонтологи каждое 
лето бродят вдоль берега Туры и собирают 
подряд все мелкие косточки – зайцев, пти-

Фрагмент нижней челюсти 
ископаемого сурка  
(возраст 5–10 000 лет).



чек, мышек... Для изучения фауны 
позднего плейстоцена это сегодня 
гораздо важнее давно изученных 
бивней.  

Но иногда и привычные на-
ходки приносят сюрпризы. На-
пример, одна небольшая югорская 
речка стала выбрасывать кости. 
Палеонтологи провели раскопки 
и извлекли часть скелета древнего 
великана, один из позвонков кото-
рого был пробит копьём!

В коллекции Михаила есть  
редкий бивень практически 
круглой формы. Это скорее 
аномалия, потому что при жизни 
такой должен был упираться  
в лоб бедного животного. 

– Эти животные жили на земле 
десятки тысяч лет и тонули в од-
них и тех же болотах, солончаках и 
топких бродах, – объясняет секре-
ты «охоты» Михаил. – Потому и 
находят их сегодня примерно в од-
ном месте. Хотя некоторые пале-
онтологи продвигают версию, что 
мамонты, как и современные сло-
ны, приходили умирать на свое-
образное кладбище животных. В 
Абатском районе Тюменской обла-
сти есть такое место. Даже на гер-
бе муниципалитета изображены 
два мамонта! 

УГОЛОК ДЛЯ ДРЕВНОСТЕЙ

В сувенирной лавке Михаила 
(интерес к ископаемым закономер-
но перерос в увлечение косторез-
ным искусством) один уголок пол-
ностью отведён древней коллекции. 
Здесь все экспонаты редкие.

– Есть даже самый маленький 
бивень, – хвастает коллекционер. –  
Всего пять сантиметров длиной. 
Мы несколько лет не могли опре-
делить, что это. Предполагали, что 
клык медведя или другого хищни-
ка. Ведь в наших краях водились 
даже пещерные львы! Но главная 
наша ценность – трогонтериевый 
слон.

76 СОЦИУМ  . Увлечение



         77

Принято считать,  
что косторезное искусство 
к нам принесли пленные 
шведские солдаты после 
Полтавской битвы.  
Но на Севере уже тысячи  
лет назад резали кость,  
в том числе мамонтовую.

Это предок мамонта, живший в Сибири 
750–200 тысяч лет назад. При росте более 
четырёх метров, весе до десяти тонн и пя-
тиметровых, более прямых бивнях трогон-
териевый слон был одним из крупнейших 
сухопутных млекопитающих в истории 
Земли! В палеонтологическом уголке спе-
циально рядом поставлены две берцовые 
кости: мамонта и его предка, чтобы видна 
была полуторная разница в размерах. 

Кстати, «тюменские» кости и бивни 
древних животных для резьбы не годятся 
– они слишком плохой сохранности. Их 
стараются восстановить, чтобы использо-
вать в музейных экспозициях, интерьерах 
и коллекциях. На один бивень порой тре-
буется два года, это долгая и кропотли-
вая работа. На шедевры художников идёт 
якутская или ямальская кость. 

– Этим ремеслом я по-настоящему ув-
лёкся после посещения салехардской меж-
дународной выставки «Душа Севера», куда 
привозил работы тюменских мастеров. 
Там я подружился с мэтром косторезно-
го искусства Сергеем Лугининым. Теперь 
мечтаю подобную выставку организовать 
в Тюмени. У нас тоже появились свои ма-
стера и есть что показать! – рассказывает о 
своём косторезном увлечении Михаил.

Впрочем, не только костями времён 
плейстоцена богаты недра Тюменщины. 
Миллионы лет назад во времена царство-
вания динозавров здесь плескалось древ-
нее море. Собирателям известны места 

на берегах Туры, где на поверхность выходят 
грунтовые пласты тех доисторических вре-
мён. Именно здесь находят окаменелых мол-
люсков, отпечатки ископаемых рыб и зубы 
гигантских акул. Самый большой акулий зуб 
в коллекции Михаила величиной в шесть с 
половиной сантиметров! Вы хотели бы встре-
титься с таким зубастиком? 

СОВЕТЫ БЫВАЛОГО «ОХОТНИКА» 
НА МАМОНТОВ

Где и как искать? Во всех реках Тюменской 
области есть останки ископаемых животных. 
Копать землю наугад в поисках бивня глупо, 
а вот речное течение постепенно размывает 
почву и выносит скелеты древних животных, 
порою разнося их на большие расстояния. 

Увидел на берегу большую кость – она точ-
но мамонтовая. Современные кости отлича-
ются – они белые. А вот древние на юге тёмно-
коричневого цвета, а на севере более светлые, 
иногда бежевые. 
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В Сёяхе открылась чум-мастерская для творчества,  
где можно научиться не только выделке оленьей шкуры и шитью,  

но и приготовлению национальных блюд

Виктория Пырирко, фото: личный архив Ларисы Вануйто

Чумовых дел 
мастера  

И дейным вдохновителем про-
екта стала жительница села 
Лариса Вануйто. К ней ча-
сто обращались старожилы с 

просьбой создать какое-нибудь простран-
ство для встреч и совместной работы. 

Лариса Николаевна вспоминает, что 
давно заприметила на берегу хорошее ме-
сто, попросила администрацию села от-
сыпать землю. С помощниками очистили 
территорию, положили доски, чтобы 
поверхность стала ровной. Шесты и 
нюки свои – комплект чума часто ис-
пользовали во время праздников. 

– В селе проживает много тех, кто пере-
ехал из тундры, – отмечает Лариса Нико-
лаевна. – В многоквартирных домах они  
оторваны от кочевого образа жизни. Быв-
шие оленеводы и чумработницы скучают 
по просторам, по своим привычным заня-
тиям, хотят быть полезными.

Чум-мастерская для них – настоящая 
отдушина. Здесь они могут выделывать 

шкуры, шить одежду, изготавливать нар- 
ты, домашнюю утварь. Тем более тем-

пература и влажность традиционно-
го ненецкого жилища идеальны для 

сохранности материала.   
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ОТ ПОЯСА ДО НЮКА

От желающих провести время в мастер-
ской нет отбоя. Волонтёры никому не отка-
зывают. Только просят приносить с собой 
еду. 

– Мы сами заготавливаем дрова и воду. 
Других затрат нет, – говорит Лариса Вануй-
то. – Приходим сюда в свободное время, 
когда есть необходимость. 

Частые посетители – воспитанники шко-
лы-интерната. Для них проводят разные ма-
стер-классы, учат плетению из бисера. 

– Недавно показали ребятам процесс 
выделки оленьей лапы. Им было очень ин-
тересно. Со взрослыми планируем шить 
зимние нюки, – продолжает собеседница. – 
Я и сама кое-чему научилась у наших масте-
риц. Например, никогда раньше не плела 
ненецкий пояс. И вот под чутким руковод-
ством Гули и Ольги сделала это. Очень по-
лезный навык. Ведь в тундре рабочий день 
начинается именно с подвязывания пояса. 
Как только подпоясался, значит, готов к 

любой тяжёлой работе. Отсутствие пояса 
считалось признаком ленивых, неряшли-
вых людей.

К слову, плести пояс совсем нелегко. 
Специально для этого из тонкой фанеры 
изготавливают инструмент, который на-
зывается «панорць лата». В бёрдо вдевают 
разноцветные нити. Одну сторону при-
вязывают к шестам (верхнее положение), 
вторую к поясу (нижнее положение). И на-
чинается процесс – с помощью деревянно-
го ножа или иглы, заправленной капроно-
вой нитью, приступают к плетению. 
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ЗДЕСЬ РАДЫ ВСЕМ

Чум открыт и для тех, кто оказался в по-
сёлке и не смог добраться вовремя до стой-
бища. Так, недавно сёяхинцы встречали 
участника специальной военной операции. 
Он приезжал в краткосрочный отпуск. По-
года не позволила встретиться с родите-
лями, живущими в тундре далеко на краю 
полуострова, и молодого человека пригла-
сили в чум-мастерскую.  

– Старались его поддержать, чтобы не 
скучал, – отмечает Лариса Николаевна. – 
Много разговаривали.

Жизнь в интернате и тундре подготови-
ла парня стойко переносить все тяготы бое-
вых будней. Ведь в первое время в окопах и 
блиндажах быт не был обустроен. 

Недавно у чума-мастерской 
появилось название – «Мел' нгуда».  
С ненецкого переводится как 
«золотые руки». Вариант 
предложила волонтёр Гуля Вануйто. 
Его выбрали из нескольких  
на портале «Живём на Севере». 

– Земляк рассказал, что нашим ребятам 
нужны блиндажные свечи и маскировоч-
ные сетки. И мы решили их сделать. А вос-
питатели интерната для своего выпускника 
связали тёплые носки. 

В планах Ларисы Вануйто – участие в 
грантовых конкурсах. Совсем недавно она 
зарегистрировала некоммерческую орга-
низацию «Лэё». 

– Сейчас мечтаем об открытии школы 
косторезного искусства. Уже приобрели 
инструмент по работе с костью. Но пока 
нет мастера, – сетует она. – Хочется и даль-
ше делать добрые дела.  
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КУЛЬТУРА
Художник: Татьяна Кипко
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Виктория Пырирко,  
фото: Валентина Ноженникова,  
личный архив Эдиты Кюрюльдеевой

Тринадцатилетняя Эдита 
Кюрюльдеева из Яр-Сале 
написала книгу о детстве 
бабушки и дедушки  
и презентовала её. 

Ю ная писательница учится 
в седьмом классе. Призна-
ётся, что историей семьи 
заинтересовалась давно, 

ведь бабушка и дедушка – Хадаси Солю-
вич и Варвара Сытовна Ладукай – всегда за 
чашкой чая делятся с ней воспоминания-
ми, рассказывают о забавных случаях. Од-
нажды Эдите захотелось запечатлеть всё, 
чтобы было что вспомнить.

К книге привели… 
галоши

– Из разговоров я узнала, почему у ба-
бушки два имени. Она любит рассказы-
вать эту историю перед началом учебного 
года, – говорит Эдита. – Когда пришло вре-
мя пойти в первый класс и ехать на учёбу, 
родители стали раздавать детям свидетель-
ства о рождении. И вот в руках остался 
один документ на имя Варвары. Мои пра-
бабушка и прадедушка посмотрели на дочь 
Таню, вручили ей бумагу и сказали: «Те-
перь ты не Таня, а Варвара!». 
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Книга «Семейный альбом. Детство 
моих бабушки и дедушки» была создана в 
рамках социального проекта, реализуемо-
го на базе Ямальского центра внешколь-
ной работы. Грант выиграла мама девочки, 
Анастасия Кюрюльдеева. На вопрос, с чего 
начинался проект, она отвечает:

– С галош… Однажды летом, когда ба-
бушка Таня была маленькой, она вместе с 
сестрой и братом поехала на рыбучасток 
на реке Ендатасате, где работали родители. 
И вот они пришли на обед. Девочки, на-
игравшись, увидели мамины галоши – об-
резанные сапоги. Таня, недолго думая, на-
дела их и вместе с сестрой вышла из чума. 

Побежали за чум, где находилась глини-
стая трясинка, похожая на лужу. Таня 
встала в неё и начала раскачиваться. Было 
весело. А галоши в это время полностью 
оказались в жиже, потихоньку затягива-
ло и её ноги. Самостоятельно вылезти она 
не смогла. Сёстры стали звать на помощь 
маму. Та прибежала на зов. Таня даже не 
поняла, как её вытащили. А мамины гало-
ши так и остались в плывуне. Именно эта 
история подтолкнула на создание проекта. 

Так Кюрюльдеевы начали записывать 
семейные воспоминания. 

– С переводом на ненецкий язык помог 
дедушка, а мама с коллегой редактировали, –  
продолжает Эдита. – Каждый рассказ я об-
суждала с дедушкой и бабушкой, старались 
подобрать иллюстрацию. Сразу решили, 
что в книге должны быть фотографии тех 
лет. Перебрали весь семейный архив. При 
дизайне что-то дополняли, где-то дорисо-
вывали. 

Девочка признаётся, что всё делалось на 
одном дыхании, а общее дело ещё больше 
объединило семью. 

Когда всё было готово, Анастасия Кю-
рюльдеева отправилась в Салехард, в типо-
графию. Сначала напечатали десять экзем-
пляров в виде журнала, а потом и книгу в 
твёрдом переплёте – нужно было реализо-
вать оставшиеся средства. 

Конечно, первыми, кому Эдита показа-
ла книгу, стали дедушка и бабушка. 

– Им всё очень понравилось, – отмеча-
ет она. – И мне тоже. Особенно то, что мы 
вместе работали над книгой. Очень ценю 
эти моменты.
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Татьяна Кипко: 
«Пишу так,  
как нравится мне»
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Мария Малугина,  
фото: личный архив Татьяны Кипко

Полотна Татьяны Кипко признаются 
профессионалами, хранятся  
в частных коллекциях и остаются  
в памяти зрителей. В конце осени 
картина салехардской художницы 
«Кочевники Ямала» завоевала 
серебряную медаль на выставке 
«Большой Урал – XIII».

КОНКУРС – НЕ СОРЕВНОВАНИЕ,  
А ВОЗМОЖНОСТИ

В Екатеринбург Татьяна ездила не одна. В 
ямальской делегации было 14 талантливых 
художников, среди которых представители 
Окружного Дома ремёсел: Иван Савицкий, 
Александра Юхлымова и Наталья Талигина. 

– Со мной поехала и младшая дочь Ева, – 
говорит Татьяна. – Она заметила, что люди пе-
риодически фотографировали мои картины, 
делали селфи на их фоне. 

Посетителей выставки очень заинтере-
совали работы, рассказывающие о Ямале и 
жизни на Севере. А ведь в галерее «Главный 
проспект» были представлены триста сорок 
мастеров из разных городов: Екатеринбурга, 
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Златоуста, Кургана, Магнитогорска, Ниж-
него Тагила, Орска, Тюмени, Салехарда, 
Ханты-Мансийска и Челябинска. Зрители 
смогли увидеть порядка 500 уникальных 
произведений: живопись, графика, скульп-
тура, иконопись, декоративно-прикладное, 
ювелирное искусство.

Два полотна Кипко организаторы разме-
стили в центральной части зала живописи.

– Значит, тема, затронутая мной, акту-
альна, – продолжает собеседница. – Колле-
ги из других регионов, с которыми мы ра-
ботали на всероссийских и международных 
пленэрах, поздравляли меня. Но оценки 
творчества меня волнуют мало, главное – я 
встретилась с мощными, талантливейши-
ми художниками Урала, увидела их творе-
ния живьём, не на фотографиях. 

Татьяна Кипко уже третий раз прини-
мает участие в выставке. И трижды очень 
успешно. В 2013 году она была отмечена 
дипломом первой степени, во второй раз 
завоевала «Золотую медаль». 

Выставочный проект «Большой Урал» ре-
ализуется один раз в пять лет. В Екатеринбур-
ге работы ямальских художников получи-
ли высокую экспертную оценку, некоторые 
были рекомендованы к участию во Всерос-
сийской выставке «Россия-XIV» в Москве.

О СУРОВОМ СЕВЕРЕ С ТЕПЛОМ

Татьяна рисует с детства. Когда девочке 
исполнилось десять лет, она впервые по-
бывала в Третьяковской галерее. С тех пор 
решила стать профессиональным худож-
ником. Пять лет училась в Салехардском 
межокружном училище и шесть лет в Ака-
демии художеств. 

– Обучение и практика позволяют сту-
дентам развивать свои творческие способ-
ности. Свои – ключевое слово. Мы приоб-
рели уникальный навык и получили опыт 
работы в художественной среде, – говорит 
она. – Я не стараюсь кому-то подражать. 
Пишу так, как нравится мне. А если кого-
то возмущает, как я накладываю краску на 
холст, это их проблемы.

Создание картин для Кипко – непре-
рывный процесс. Естественный, как вдох 
и выдох. Она изображает представителей 
коренных народов Севера натурально и не-

В полотнах Кипко – богатейшая 
история коренных народов Севера. 
Ей интересен их уклад жизни, 
культура, язык и обычаи.  

принуждённо. Нет пафоса и драматизма, 
назидания и дидактики, а эмоциональная 
составляющая – искренняя, глубокая, без-
условная. Неразрывная связь людей и при-
роды, суровой стужи и сердечности. 

– Меня завораживает свобода, которая 
есть у кочевников, – признаётся Татьяна. – 
Восхищает наш суровый край. Чувства, 
мысли, ощутимый мир и человек нераз-
дельны.

В её работах – богатейшая история нен-
цев, ханты, зырян. Обряды и повседнев-
ность. Яркие национальные костюмы и 
белые снега без видимой линии горизонта. 
Портрет и жанровые многонаселённые по-
лотна. Живописец не сужает угол обзора 
лишь к суровым бытовым условиям Се-
вера и не романтизирует их. Ей удаётся 
балансировать, не ограничивать рамками 
понимание сути. Её композиции дают пер-
спективу и глубину, возможность видеть 
объёмно.
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ПУТЕШЕСТВИЕ КАРТИН

Для Татьяны Кипко 2023 год был юбилей-
ный, ей исполнилось 40 лет. Отметить это 
событие она решила персональными выстав-
ками, объединёнными одной темой и одним 
названием «Рождённые на Севере». В экспози-
цию вошла серия работ, отражающих жизнь 
кочевников Ямала. 

– Создавая эти произведения, – делится ав-
тор, – я ставила перед собой задачу показать 
зрителю любовь к родной земле через обра-
зы, тёплый колорит, жанровые сцены на фоне 
мощной, северной природы. 

Первую юбилейную персональную вы-
ставку художница открыла в Омске, в га-
лерее Полины Зарембы. Также её работы 
побывали в Тарко-Сале, Новом Уренгое, 
Тюмени – здесь на смотре-выставке изобра-
зительного и декоративно-прикладного ис-
кусства ЯНАО «Историческая память. Ямал» 
она представила две живописные картины и 

два графических листа. Последние посвяще-
ны исследователю Арктики, командиру Об-
ско-Енисейского отряда Великой Северной 
экспедиции Дмитрию Овцыну и учёному Ва-
силию Зуеву. 

Необычная экспозиция в исполнении 
Кипко ждала жителей Новокузнецка. На Все-
российскую художественную выставку «Тер-
ритория» Татьяна привезла коллаж из обрез-
ков модных глянцевых журналов, изобразив 
строящийся в Салехарде храм. Перед мастера-
ми поставили задачу – показать, как промыш-
ленные преобразования, индустриализация 
меняют облик поселений. 

Сегодня она признанный мастер, член Со-
юза художников России и ассоциации изо-
бразительных искусств АИАП ЮНЕСКО. На 
вопрос, сколько картин создала, отвечает: 
«Много». Потому что все не сосчитать, ведь 
пишет каждый день. 
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Связующая нить: 
песня, исцеляющая сердце
Занесённое снегом бескрайнее 
пространство, мелодичный напев,  
в который вплетается протяжный  
зов пурги. Так начинается фильм  
«Творящий песню», посвящённый 
первому профессиональному  
ненецкому композитору.  
На следующих кадрах –  
Семён Няруй над клавишами  
в порыве вдохновения. 

Анастасия Русина,  
фото: личный архив героя

Н яруй – не просто фамилия. 
– В ней таится призвание: шаман, 
особый человек, владеющий му-
зыкальным словом, – рассказы-

вает сын композитора Нядма Няруй, артист 
ГАУК ЯНАО «Окружной Центр националь-
ных культур», исполнитель традиционных 
песен. – Шаман – он одинок по-своему, но у 
него много последователей. Наполнившись, 
напитавшись природой, он несёт слово лю-
дям, лечит в первую очередь душу.

Из поколения в поколение мужчины семьи 
Няруй остаются верны музыкальному слову, 
исцеляющему сердца, и совмещают две ипо-
стаси – глубокую верность своим корням и 
социальную реализацию, служение обществу. 
Дед Нядмы Николай Тимофеевич был пер-
вым ненецким депутатом Верховного Совета 
СССР.

– Уважаемый человек, сказитель, по долгу 
службы часто ездил в Москву. Возвращаясь 
на родину, собирал вокруг себя друзей. И его 

просили спеть старинные песни и рассказать, 
что он видел на Большой земле. Описывая 
машины, поезда, он говорил, например, что 
люди там ездят на железных конях. Жители 
воспринимали это как фантастическую исто-
рию, было интересно и в то же время познава-
тельно, своего рода школа.

88 КУЛЬТУРА  . Музыка



         89

Ненецкая культура в первую очередь 
устная: сказки, сказания, легенды, мифы, 
песни-плачи. Отец нашего собеседника, 
Семён Николаевич, получил классическое 
музыкальное образование в Ленинград-
ской консерватории по классу баяна и по-
святил жизнь тому, чтобы соединить ве-
ковую глубину народной культуры и ритм 
современной жизни. Когда-то так посове-
товал обратить талант его дед, теперь дело 
композитора продолжают сын и внук.

– Помню, как отец каждую ночь играл 
на баяне, – улыбается Нядма, – Бетховена, 
Моцарта, Баха… Соседи понимали, что 
рядом с ними живёт музыкальная семья. 
Одну из песен, которую я затем неодно-
кратно пел, он написал вместе с соседом: 
«Там, где Обь широка, словно море, где в 
полуночи светятся зори, где начало дорог 
теплоходов и нарт, виден город, родной Са-
лехард…»

Нядма вспоминает: отец кропотливо 
относился к сохранению ненецкой исто-
рии и культуры, собирал фольклор, прово-
дя отпуска в тундре.

Нядма Няруй:
«В спешке цивилизации мы нередко 
забываем о значимости нашей 
жизни. Подмена, суета, самообман… 
Получается, что человек появился  
для того, чтобы успеть, успеть, ещё раз 
успеть – но остаться неуслышанным, 
не передать своим детям глубинные 
знания. Когда каждый народ 
задумается об этом, мы придём  
к новой точке самопознания».

– Музыкальный шаман Ямала… Он взял 
самое лучшее, чтобы на профессиональном 
уровне воссоздать ненецкую песню, пере-
ложить мотивы наших предков на русскую 
гармошку, пианино. На сцене он делал неве-
роятное: от него, от звука, энергетики невоз-
можно было оторваться, зрители танцевали, 
подпевали. Что на баяне, что на рояле он за-
водил настроение, поднимал душу, возрож-
дал в ней надежду и веру. Таким он был и в 
жизни, и при этом крепкий хозяйственник, 
настоящий ненец, сын своего отца.
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С шести лет Семён Няруй брал сына на 
гастроли. Когда он начал петь? Смеётся: 
ещё в пеленках, едва закричал.

– Музыку надо прививать ребёнку с 
детства, причём обоюдно: петь вместе, за-
ниматься, слушать, вместе жить в музы-
ке, – говорит артист. – Это и способ обще-
ния, и передача информации, музыка несёт 
сакральную историю. Даже сейчас где-то 
далеко в ямальской тундре, кочевой семье, 
хозяйка чума, мама, напевает колыбельную 
своему малышу, этим дарит оберег. 

Отец работал с ведущими артистами, и 
Нядма вспоминает, как подглядывал из-за 
шторки, когда дома шли репетиции. На-
блюдал, слушал и немножко завидовал, хо-
тел быть таким же. Однажды у главы семьи 
спросили на интервью, кем станет сын. Он 
сказал, недолго думая: «Будет всю жизнь 
петь мои песни».

Так и случилось. Сегодня, выходя на 
сцену, Нядма своим творчеством сплетает 
времена и поколения.

– Мы погружаем слушателей в мир нен-
цев, стараемся через песню, звуки тундры, 
рассказать нашу историю. Сегодня старин-
ные напевы наших дедов звучат в совре-
менной обработке, и я за то, чтобы ненец-
кая нотка звучала в разных музыкальных 
жанрах. Причём у артиста, музыканта, по-
мимо образования и техники, должна быть 
внутренняя надстройка – вера в то, что он 
делает. Только тогда зритель, чувствуя под-
линность, начинает сопереживать, верить. 

Отец всегда рядом: создавая песни, я 
обращаюсь к его сборникам, «сундучку 
знаний» – материалам, наработкам. И эти 
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песни, конечно, о любви к своей земле, к 
тундре, о дороге. Чтобы быть для народа – 
нужно просто быть из народа. 

Дома у Нядмы – коллекция традицион-
ных музыкальных инструментов разных 
народов. Бубны, колотушки, варганы, топ-
шуур, икили, мандолина и даже пимаки 
северных индейцев. Династию Няруй про-
должают уже правнуки: сын Вадако гото-
вится к поступлению в музыкальное учи-
лище, маленькая дочка Ейне пока больше 
тяготеет к хореографическому искусству – 
гибкая, артистичная.

– Она и поёт, хорошо слышит нотки, 
и главное – успеть вовремя этот интерес 
поддержать, – говорит Нядма. – Почему-то 
затем нередко дети начинают стесняться. 

Казалось бы, год назад прыгали, удивля-
ли своих родителей и друзей, выходили 
на сцену – и вдруг сковываются. Поэтому 
нужно успевать вовремя, ловить момент, 
подхватить эту ниточку.

Связующая нить, жила, соединяющая 
миры, – «Тэмбой» по-ненецки – так назы-
вается дуэт Нядмы и его супруги Масне. И 
как живо ощущается натяжение этой нити, 
когда в кадре документального фильма так 
близко, словно течение времени не имеет 
ни веса, ни значения, летают над фортепи-
ано руки Семёна Няруя, и звучат чистые, 
звонкие голоса его маленьких детей, выво-
дящие ненецкие слова знаменитой песни 
«Тэтэль-Вэтэль». Мы помним перевод: «На 
Обском берегу, ты, малыш, родился…»
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Роман Ругин
Иллюстрации Натальи Колбиной

Ж или-были старик со стару-
хой в лесной покосившейся 
избушке. Недалеко от нее 
старик поставил на малень-

кой речушке гымгу для ловли рыбы. Каждое 
утро он спозаранку уходил проверять её.

В тот день тоже собрался. Отошёл не-
много от избушки и увидел, что в болоте 
тонет великан, такой огромный, что под-
нял на одно плечо целого лося, а на дру-
гое – целого оленя. Увидел старика и гово-
рит: «Сходи позови мою жену. Дойдёшь до 
конца болота, увидишь большой дом под 
огромными старыми лиственницами».

Быстрыми шагами старик дошёл до 
конца болота и увидел большой дом под 
старыми лиственницами. Стены его сна-

ружи были обклеены лосиными 
шкурами. В доме длиннокосая 
женщина что-то шила. Она од-

ной ногой покачивала 
железную люльку, в 
которой лежал ребё-

нок-великан. Старик сказал женщине, что 
её муж в болоте тонет и просит прийти на 
помощь.

Та быстро собралась. Выходя из дома, на-
казала, чтоб старик присмотрел за ребёнком.

Как только мать вышла, малыш-вели-
кан стал сильно плакать и просить, чтобы 
помогли ему встать в люльке. От его резких 
движений и нескончаемых всхлипов даже 
железные цепи зазвенели.

Старик очень испугался и подумал: 
«Если ребёнок встанет, может наделать 
что-нибудь, и случится беда. Надо ско-
рее бежать отсюда». И убежал, а ребёнок 
остался без присмотра.

Только отошёл от дома, встретил пару. 
Муж-великан легко нёс на плече цело-
го тяжёлого лося, а его жена – упитанно-
го оленя. Женщина обратилась к старику:  
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Рукав



«Ты зачем оставил нашего ребёнка, ведь я 
просила присмотреть до нашего прихода. За 
твои труды я тебе приготовила подарок».

С этими словами она оторвала у мужа 
рукав гуся – верхнего покрытия малицы – 
и отдала старику. 

Дома старик рассказал своей старухе о 
необычном приключении. Рукав был такой 
величины, что старик сшил себе тёплую 
малицу, а старуха – ягушку. И сейчас они 
живут-поживают и вспоминают о лесных 
великанах и их щедром подарке.

31 января день памяти хантыйского поэта 
Романа Ругина. Роман Прокопьевич занимался 
просветительской деятельностью, написал 
более двадцати книг стихов и прозы, стал 
основателем журнала «Ямальский меридиан». 
В своих произведениях Ругин открывал миру 
особенности самобытной культуры  
и гармоничной жизни коренных малочисленных 
народов Севера России. Стихи и проза 
ямальского классика переведены на финский, 
эстонский, французский, итальянский, 
венгерский, чешский, испанский, польский 
и английский языки. Два его стихотворения 
вошли в антологию мировой поэзии.
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Неповторимыми ножами мастера-самоучки из Аксарки Антона Угланова 
пользуются ямальские и тюменские охотники, они есть в коллекциях 

высоких чиновников и старших офицеров. Поклонники его ремесла живут 
в Салехарде, Новом Уренгое и Нижнем Новгороде, и кто знает, где ещё.

Иван Бычков,  
фото: Иван Бычков, 
личный архив Антона Угланова

Красивый нож –  
это искусство

«ЧУР, МОЁ!»

Впервые антоновские ножи я  увидел 
на  праздничной ярмарке в  природно-этно-
графическом комплексе в  Горнокнязевске. 
Опоздал к открытию всего минут на двадцать 
и увидел на столе лишь остатки выставки.

– Всё лучшее уже разобрали, – пожал 
плечами мастер.

Это был его дебют и, пожалуй, единствен-
ный случай, когда ножи Угланова лежали вот 
так просто. С тех пор изделия мастера из Ак-
сарки к  будущим обладателям уходят пря-
мо из  мастерской. Коллекционеры звонят 
с вопросом: «Есть что-нибудь?». «Вот, в ра-
боте», – пересылает Антон фото. «Чур, моё! 
Никому не отдавай!»

Хотя Антон не мастер по железу.
– По образованию я художник-косторез, 

окончил Салехардское училище искусств. 
Ещё во  время учёбы стал делать резцы 
и ножи для работы. Получалось неплохо, по-
этому стали обращаться товарищи – сначала 
тоже за инструментом, потом за обычными 
кухонными ножами. Но такие делать скучно: 
стал добавлять в  клинок или рукоять что-
нибудь для красоты.

Сначала в  качестве металла Антон ис-
пользовал полотна пил  – с  этого начинают 
практически все кустарные мастера. На ру-
коятки шло то, что под руку попадало, – и де-
рево, и кость, и пластик. Если не было кожи, 
ножны делал из дерева. Последние стали от-
дельными предметами искусства!

– Со временем начал интересоваться мар-
ками стали, заказывать материал более каче-
ственный. На рукоятки теперь чаще исполь-
зую карельскую березу, кап клёна или орех. 
На  чёрные рукояти идет граб. Для ножен 
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беру хорошую кожу. А  вот косточка мне 
так и не зашла, – признаётся Антон.

Впрочем, костяная деталь на очередном 
шедевре  – обязательная фишка аксарков-
ского мастера.

БЕЗ НАБРОСКОВ И ЧЕРНОВИКОВ

Неповторимость его изделий в том, что 
все они делаются без предварительного 
эскиза.

Был случай, когда изготовленный ма-
стером нож был передарен, но  настолько 
запал в  душу бывшему владельцу, что он 
запросил у Антона второй такой же. После 
недолгих отпирательств согласился и  сде-
лал-таки копию. Такой  же, но  всё равно 
не такой…

Рассказал нам Антон про свою серию 
якутских ножей для новоуренгойского лю-
бителя.

– Клинки пришлось заказать, – пояс-
няет Угланов.  – Их необходимо ковать, 
а кузнечное дело я пока не освоил – слиш-
ком много для этого нужно оборудования, 
в первую очередь горн. Поэтому приходит-
ся подтачивать чужие заготовки под нуж-
ный размер.

Но серия – это только так звучит. Еди-
ного эскиза опять нет, и  со  станка каж-
дый раз выходит предмет, мало похожий 
на предшественника.

– Повторяться скучно, и времени на это 
нет. Столько задумок! – поясняет Антон. – 
Выпускать их партиями  – это уже не  ма-
стерство, а работа. Я всё же занимаюсь этим 

для удовольствия. А то, что они лю-
дям нравятся, очень приятно.

В этом причина малочислен-
ности ножей Угланова: другой 
мастер, пользуясь таким спросом, 
давно бы поставил домашний биз-
нес на поток. Антон каждое новое 
изделие делает как для себя, а в чу-
жие руки отдаёт уже потом, чтобы 
взяться за следующую задумку.

«Беру заготовку клинка и уже на станке 
решаю, что из него лучше выйдет, – 
рассказывает Антон. – По готовому клинку 
придумываю рукоять – какой формы, 
из какого материала будет лучше смотреться. 
Уже по рукояти определяю ножны.  
Как накидал на ходу, так и вышло. Главное,  
всё должно смотреться гармонично».
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– На клинок уходит в  среднем 
три дня, – прикидывает время ра-
боты мастер. – На  ручку, если дере-
во не  стабилизировать, столько же. 
Если стабилизировать, если делать 
гибридную, если из  капа со  смолой, 
тут уже на  один брусок можно не-
делю потратить. Потом ещё какие 
ножны в голову взбредут. В среднем 
выходит от задумки до готового ин-
струмента месяц-полтора.

Но и  это не  критерий «трудо-
дней». Бывает  – не  идёт, а  бывает  – 
как найдёт вдохновение, и  невоз-
можно остановиться.

– Вот, впервые заказал на  про-
бу два клинка из  дамасской стали  – 
раньше иметь с ней дело не приходи-
лось. Захотелось попробовать – взял 
в руки и уже третий день остановить-
ся не  могу. Так хочется посмотреть, 
что выйдет…

ЛЮБИМЫЙ – САМЫЙ СЛОЖНЫЙ

А сколько всего орудий сделано 
из разной стали и в разном материа-
ле – подсчёту не поддаётся.

Многие считают, что лучше всего 
Угланову удаются национальные не-

нецкие ножи  – они более изящные 
по  форме и  легче, чем оригиналы 
у  тундровиков. Некоторые коллек-
ционеры больше ценят в  изделиях 
Антона ножны – иногда они смотрят-
ся самостоятельным произведением 
искусства. Есть ценители японских 
мотивов мастера-самоучки.

Антону, как  бы нескромно это 
ни звучало, нравятся все его изделия. 
Но  всё  же есть и  любимые детища. 
Как правило, это те, что отняли мно-
го сил и души.

– Делал для любителя из Салехар-
да очень большой нож, – вспомина-
ет Антон. – Действительно большой: 
клинок длинный и широкий, ножны 
массивные. На них в виде декоратив-
ной вставки поместил точильный 
камень. Заказчик посмотрел и  пред-
ложил вместо камня поместить вто-
рой ножик, поменьше. Получилась 
такая интересная пара, наподобие 
непальского кукри. Но  наша, север-
ная. Больше я таких пока не делал.

А самый долгий и  трудоёмкий  – 
до сих пор в работе.

– Знакомый сам предложил марку 
металла. Настолько крепкий сплав, 
ничто его не берёт. Вот уже год рабо-
таю только над клинком, пытаюсь его 
отшлифовать. Напильник по  нему 
скользит, наждачка шлифовальная 
тоже. Пока еле сдвинулся с  места. 
Профи говорят, что такой металл 
оставляют в  грубой обработке из-за 
его твёрдости, но я справлюсь…

«Конечно, каждый нож жалко отдавать, 
они мне все дороги. Но я хочу,  
чтобы ими пользовались. Это ведь  
не подарочные изделия – они все 
рабочие. А если все себе оставлять, 
какая большая коллекция соберётся!»
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ЛЕТОПИСЬ
Фото: Артём Тытюк
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98 ЛЕТОПИСЬ  . Люди Севера

Большой человек 
селькупского народа

В аудитории оживлённо, увлекательный разговор  
с преподавателем постепенно затягивает всю группу.  

Речь о том, что каждому дорого с детства, –  
о родном селькупском языке.

Анастасия Русина, фото: пресс-служба Законодательного Собрания ЯНАО, личный архив 
Ирины Неустроевой, кадры из видео МБУ «СМИ Селькупского района»

По материалам Людмилы Гашиловой, Надежды Булатовой, Александры Гуляевой

ДИАЛОГ С УЧЕНИКАМИ

У доски – Аркадий Гашилов, доцент 
кафедры уральских языков, кандидат 
филологических наук, почётный ра-
ботник высшего профессионального 
образования Российской Федерации. 
Конечно, студенты прекрасно владеют 
языком своего народа, однако Арка-
дий Иванович преподаёт именно ли-
тературный селькупский, который в 
будущем поможет им грамотно рабо-
тать с документами, давать интервью. 
Диалог со студентами идёт на равных: 
язык – живая стихия, диалекты раз-
нятся, и каждый вносит свой опыт.

Здесь, в Институте народов Се-
вера Российского государственно-
го педагогического университета 
им. А. И. Герцена, поколение за поко-
лением воспитываются будущие учи-
теля. Аркадий Гашилов ввёл изучение 
родного языка в этом университете 
в 1978 году. Сегодня все педагоги, 

преподающие селькупский в школах 
Ямала, Томской области и Краснояр-
ского края, – это его ученики. Также 
среди бывших студентов Аркадия 
Ивановича – специалисты, работаю-
щие в сфере культуры и образования, 
журналисты, госслужащие.

– Аркадия Ивановича знают в каж-
дой селькупской семье. Мы гордим-
ся, что человек из нашего народа до-
стиг таких высот, и нам есть на кого 
равняться, – говорит Марина Под-
варченко, социальный педагог Крас-
носелькупской школы «Радуга». – На 
лекциях Аркадия Ивановича я впер-
вые ощутила, насколько красив и пе-
вуч наш язык. Это было больше, чем 
уроки селькупского языка, это были 
уроки жизненной мудрости, какой-то 
необыкновенной гармоничности, осо-
бого душевного настроя. Мы очень 
его любили и уважали. 
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ИЗ ПЛЕМЕНИ СЕЛЬКУПОВ

Селькупы сказали бы об Аркадии 
Ивановиче «Мэркы кум» (большой 
человек, как называют уважаемых 
людей в своём народе). А сам учёный 
говорил: «Я счастлив, что родился 
на Оби в сибирском племени сель-
купов», – в юртах Иготкино Томской 
области, в семье обского рыбака, 
младшим из шести детей. Его мама 
не только слыла превосходным зна-
током селькупского языка и преда-
ний, но и славилась умением красиво 
говорить по-русски, пересыпая свою 
речь поговорками и меткими выра-
жениями. 

Иванкинские жители вели тра-
диционный уклад жизни: охотились 
на большого и малого зверя, делали 
лодки-долблёнки, вёсла, лыжи-голи-
цы и ручные нарты, разводили чисто-
породных сибирских лаек. По осени 
уходили далеко в тайгу заготавливать 
ягоды и кедровый орех, обустраивая 
для жизни на природе своё древнее 
жилище – карамо. 

Селькупов сегодня насчитывается 
всего около четырёх тысяч, но язык 
активно используется, бережно 
передаётся, изучается с самого 
раннего возраста. 

С отцом Аркадий Иванович по-
бывал во многих местах Нарымского 
Приобья. На стрежевых песках не-
большими неводами ловили осетра, 
на луговых озёрах ставили на кара-
сей фитили, по ночам сетями лови-
ли на Оби муксунов и нельму. Язык 
становился той стихией, в которой 
Гашилов чувствовал себя как рыба 
в воде. Благодаря детскому знаком-
ству со староверами, у которых они с 
отцом останавливались на ночлег, а 
затем университету Аркадий Ивано-
вич до сих пор знает наизусть тексты 
из летописей, библейские притчи на 
древнерусском языке, языке далёких 
славянских предков по отцовской 
линии.
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ОТ УЧИТЕЛЯ ДО ДОЦЕНТА

В 1972 году Аркадий Иванович 
едет учиться в Ленинград на отделе-
ние народов Крайнего Севера ЛГПИ 
им. А. И. Герцена. Здесь, на набереж-
ной Мойки, собирались молодые 
люди более двадцати национально-
стей – весь Север и вся Сибирь. Язык 
селькупских остяков на отделении 
народов Севера не преподавался, как 
и в Иванкинской школе-интернате, 
где учились селькупские дети. В ин-
ституте Аркадий Иванович изучал 
другой остяцкий язык – хантыйский.

С отличием окончив институт, 
Гашилов стал работать в Сибири ди-
ректором сельской школы. Через год 
молодой специалист получил предло-
жение продолжить обучение в аспи-
рантуре родного института. Так он 
связал свою судьбу с Ленинградом – 
Санкт-Петербургом, который счита-
ет своей второй родиной. В дальней-
шем всю научную работу посвятил 
исследованию селькупского языка, 

изучению литературы народов Севе-
ра, этнолингвистике, истории северо-
ведения.

В этом году Аркадию Гашило-
ву, первому селькупскому учёному-
языковеду, исполнилось 75 лет. С 
юбилеем его лично поздравил Эду-
ард Яунгад, президент Ассоциации 
«Ямал – потомкам!», депутат Законо-
дательного Собрания Ямало-Ненец-
кого автономного округа.

– Аркадий Иванович внёс боль-
шой вклад в развитие отечественной 
педагогической науки, системы под-
готовки высококвалифицированных 
кадров для национальных школ, – от-
мечает Эдуард Хабэчевич. – Блестяще 
зная язык и культуру селькупского 
народа, он на всю жизнь избрал про-
фессию учителя и прошёл все этапы 
педагогической деятельности: учи-
тель – директор школы – ассистент – 
старший преподаватель – доцент, – 
подчёркивает Эдуард Яунгад.
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ГЛАВНАЯ ГОРДОСТЬ УЧЁНОГО

Аркадий Иванович – автор более 
120 опубликованных научных и мето-
дических работ, им написаны четыре 
учебника и пособия по селькупскому 
языку для школ и вузов. 

Кроме того, Аркадий Гашилов – 
директор музея Института народов 
Севера, который единственный в 
России раскрывает историю обра-
зования и школьного дела у народов 
Севера, а также подготовки педагогов 
из числа коренных малочисленных 
народов Севера, Сибири и Дальнего 
Востока. Особая ценность – коллек-
ция первых учебников для северных 
школ начала 1930-х годов. 

Аркадий Иванович признаёт, что 
родной для него институт славен сво-

ими учениками, которые составили 
интеллектуальную элиту северных 
этносов России. Он скрупулёзно вос-
становил списки выдающихся вы-
пускников-северян Герценовского 
университета, ставших писателями, 
учёными, государственными и обще-
ственными деятелями, лучшими в 
национальных школах учителями.

Профессор Людмила Гашилова, за-
ведующая кафедрой палеоазиатских 
языков, фольклора и литературы ИНС 
РГПУ им. А. И. Герцена, отмечает: «Но-
сителей родного языка становится всё 
меньше и меньше, но даже если оста-
нется хоть один человек, знающий свой 
диалект, будет считаться, что «язык 
жил, язык жив, язык будет жить!».

102 ЛЕТОПИСЬ  . Люди Севера



АКТИВНАЯ ЖИЗНЬ
Фото: Андрей Ткачёв
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Волейбольный список  
задач и желаний

В новый календарный год принято вступать с новыми 
планами и списком желаний, из которого затем будет очень 
приятно вычёркивать выполненные пункты. И хотя обычно  

в спортивном мире задачи ставятся перед сезоном, 
нелишним бывает перечитать свой чек-лист и понять, 

в правильном ли направлении движется процесс. 
Волейбольный клуб «ФАКЕЛ» тоже решил свериться  

со списком и определить для себя промежуточные итоги.

Ольга Овсяник, фото: ВК «ФАКЕЛ», Юлия Чудинова
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PARI СУПЕРЛИГА

Старт чемпионата для волейболистов 
«ФАКЕЛА» выдался очень удачным – 
шесть побед подряд и первая строчка в тур-
нирной таблице. И только в седьмом туре, 
в матче с действующим чемпионом страны 
«Зенитом» из Казани, эта победная серия 
для ямальцев прервалась. Вообще перед 
Новым годом у команды Романа Емполова 
начался непростой отрезок – все матчи ис-
ключительно с соперниками с приставкой 
«топ», с лидерами турнирной таблицы. А 
тут ещё совсем некстати появились про-
блемы с составом: в лазарете побывали 
все ключевые игроки – связующий Сергей 
Гранкин, доигровщики Владислав Бабке-
вич и Вадим Юцевич, центральные блоки-
рующие Александр Мельников и Алексей 
Ковальчук, либеро Сантьяго Данани. На-
ставнику «ФАКЕЛА» приходилось прини-
мать в том числе и смелые решения, напри-
мер, в матче против двукратного чемпиона 
страны и действующего серебряного при-
зера PARI Суперлиги московского «Дина-
мо» на площадку вышел восемнадцатилет-
ний доигровщик Василий Капранов. Но 

риск оправдался – молодой игрок сполна 
воспользовался своим шансом и отлично 
вписался в игру, успев за три партии на-
брать 10 очков. 

– Поработав с Василием два года в мо-
лодёжной команде, я уже понял, на что 
способен этот парень, поэтому, когда вы-
пускал на площадку, не сомневался в нём, – 
отметил главный тренер «ФАКЕЛА» Роман 
Емполов. Дело в том, что под его руковод-
ством молодёжный «ФАКЕЛ» в прошлом 
сезоне стал чемпионом страны, а Василий 
Капранов был признан самым ценным 
игроком финала.

Также, пока старшие товарищи восста-
навливали здоровье, в первую команду из мо-
лодёжной были вызваны ещё двое игроков – 
связующий Денис Быстров и центральный 
блокирующий Михаил Сидоренко. Ребята не 
только помогали в тренировочном процессе, 
но и смогли сыграть в матчах элитного диви-
зиона отечественного волейбола, пусть и вы-
ходили только на несколько эпизодов. Такой 
опыт – ценное приобретение для молодых 
парней, так что задачу растить стране новое 
поколение волейболистов «ФАКЕЛ» продол-
жает выполнять. 

МОЛОДЁЖНАЯ ЛИГА

То самое подрастающее поколение «ФА-
КЕЛА» в ранге действующих чемпионов 
Молодёжной лиги вступило в новый сезон. 
Теперь любой соперник с особым настроем 
выходит на каждый матч против ямаль-
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ской молодёжки – обыграть лидеров хочет 
каждый. Но на данный момент новоурен-
гойцы не сбавляют оборотов и прочно дер-
жат первые строчки в турнирной таблице, 
добыв 12 побед в 16 матчах, в том числе и 
над прямыми конкурентами в борьбе за 
медали – новосибирским «Локомотивом-
СШОР» и московским «Динамо-Олим-
пом». 

Хотя состав команды относительно 
прошлого сезона у приполярников всё-
таки поменялся – пришло несколько но-
вых ребят из группы подготовки клуба, и 
команда упрочила статус одной из самых 
молодых в чемпионате. 

Кроме того, на тренерском мостике 
тоже произошли изменения – в этом году 
руководить командой будет опытный спе-
циалист Валерий Андриевич. Он уже ра-
ботал с ямальской молодёжкой в сезонах 
2014–2017, а затем перешёл в группу под-
готовки, где под его руководством выросли 
как раз такие игроки, как Василий Капра-
нов, Матвей Пипуныров и Илья Иванов. 
Они, в частности, и делали игру в преды-

дущем чемпионском сезоне в Молодёж-
ной лиге. Каждый год в группу подготовки 
приходят молодые таланты, которые ра-
стут в системе «ФАКЕЛА» и в дальнейшем 
должны будут пополнить молодёжную, а в 
перспективе – и первую команду клуба. 

ВОЛЕЙБОЛ НА СНЕГУ 

Команда Петра Королёва продолжает 
держать высокий уровень, который задала 
себе в предыдущем сезоне. Здесь чек-лист 
на год выглядит максимально серьёзно – 
победа во всех турнирах, в которых ямаль-
ские «снежники» принимают участие. 

И один пункт из списка задач на новый 
год здесь уже вычеркнут – новоуренгойцы 
выиграли первый этап чемпионата России 
по волейболу на снегу, который проходил 
в Новом Уренгое 10–12 ноября. Всего в се-
зоне снежного волейбола – по два этапа 
чемпионата России и Кубка страны плюс 
финалы этих турниров. Сезон завершится 
там же, где и начинался, – в Новом Уренгое, 
в первых числах апреля здесь пройдет фи-
нальный раунд чемпионата страны, в ко-
тором команда «ФАКЕЛ» будет защищать 
титул чемпионов.  



ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ

Тут всё тоже максимально на уров-
не – второй сезон подряд пляжники «ФА-
КЕЛА» стали сильнейшей парой страны, 
выиграв все финалы – чемпионата, Кубка 
России и Кубка Столетия. Сейчас у Олега 
Стояновского, Ильи Лешукова и Фёдора Са-
баева началась подготовка к новому сезону, 
они уже прошли два сбора в Анапе и гото-
вятся покорять очередные вершины. Кото-
рых, надо сказать, в сезоне у них будет нема-
ло – всего 16 турниров в различных городах 
страны ожидает пляжников с мая по сен-
тябрь. Так что здесь мы цыплят посчитаем 
по осени, а пока будем действовать поступа-
тельно – следить за выступлениями команд 
«ФАКЕЛА», и, мы надеемся, в конце года в 
списке останется только один пункт – от-
праздновать окончание успешного сезона.  
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Ямальцы активно  
сдают нормы ГТО

В рейтинге Всероссийского физкультурно-спортивного 
комплекса округ занял вторую ступень. Пять лет назад в этой 

таблице он находился на двадцать позиций ниже. 

Руслан Смолин, фото: Андрей Ткачёв, Яна Джус, Александр Иванов

В электронной базе всероссийского дви-
жения зарегистрировано больше 146 
тысяч жителей Ямала. А это почти треть 
населения в возрасте от шести лет. По-

добный охват можно наблюдать лишь в Белгород-
ской области, Краснодарском крае и Чеченской 
Республике. Почти 95 тысяч ямальцев прошли 
испытания ГТО, и подавляющее большинство из 
них успешно справились с заданиями, получили 
свои знаки отличия.

Официальные цифры подкрепляют слова и дей-
ствия самих северян. Практически в каждой семье 
есть те, кто уже сдал или собирается выполнить ис-
пытания комплекса «Готов к труду и обороне». 

ГЛАВНОЕ – ПОВЕРИТЬ В СЕБЯ

– Идея выполнить нормативы пришла ко мне 
благодаря сыну, который занимается хоккеем. 
Захотелось стать для него примером, показать, 
что мама тоже может. Летом начала заниматься 
и пробовать свои силы. На сайте движения я по-
смотрела свои нормативы, поняла, что с ходу не 



смогу их выполнить, но решила не отсту-
пать, а тренироваться. Летом и осенью мы 
с подругой ездили на Ангальский мыс. Там 
огромная площадка для занятий спортом. 
Поддерживал меня в этом и сын, он также 
бегал вместе с нами, – рассказала Яна За-
водовская.

В детстве Яна ходила на лыжах, играла 
в волейбол и футбол. Всё это на любитель-
ском уровне. Но чтобы сдать ГТО, профес-
сиональным спортсменом быть и не нуж-
но. Самостоятельных тренировок девушке 
хватило, чтобы получить золотой знак от-
личия.

– В семье у нас все за спорт. Есть свой 
домашний пусть и небольшой, но зал с бе-
говой дорожкой. Всё это мне очень помог-
ло. Осенью сдавала «туризм». Требовалось 
пройти пять километров с небольшими 
препятствиями по лесной местности. Плюс 
были стандартные вопросы из школьной 
программы: как развести костёр, как опре-
делить стороны света без компаса. В нача-
ле декабря на Ямале прошла Неделя ГТО. 
После работы отправилась в спортивный 
зал и за один вечер сдала на отлично сразу 
пять нормативов. Так что теперь у меня бу-
дет золотой знак ГТО. Очень этому рада, – 
рассказала о своих достижениях Яна. 

Ямальцы занимаются спортом не для 
того, чтобы получить награды или всеоб-
щее признание. Они делают это, как гово-
рится, для поддержания своего здоровья, 
укрепления организма и улучшения обще-
го самочувствия. Некоторые из них даже 
приходят без предварительной подготовки, 
просто чтобы оценить свои возможности.

– За неполный день сегодня к нам приш-
ли выполнять нормы ГТО больше 80 чело-
век. Независимо от того, удалось ли вы-
полнить норматив, люди уходят с улыбкой. 
В любом случае они уже преодолели себя. 
Стараются делать всё с максимальной от-
дачей. Есть те, кто не верит в себя, но при 
этом всё может. Предположим, надо накло-
ниться десять раз. Говорят, что не смогут, 
а потом делают это упражнение не десять, 
а даже двадцать раз, – рассказал тренер по 
плаванию Егор Акаёмов, который прини-
мает зачёты у тех, кто выполняет нормати-
вы испытаний ГТО.

В СПОРТЗАЛ СО СКИДКОЙ

Власти округа и муниципалитетов соз-
дают комфортные условия для занятий 
спортом. Открываются новые современ-
ные комплексы. Есть ещё и приятные бо-
нусы для активистов движения.

– Те, у кого есть знаки комплекса ГТО, 
имеют возможность посещать спортив-
ные учреждения со скидкой от пяти до 
50 процентов. Считаю, что это шикарный 
стимул. Если ты в этом году выполняешь 
нормативы на бронзовый знак отличия, у 
тебя есть возможность прийти, потрени-

«Мы живём в такое время, когда мы настолько 
малоподвижны, что любая активность актуальна. 
Сидячий образ жизни, работа за компьютерами – 
так живёт большинство. Поэтому важно 
находить время и на утреннюю гимнастику  
и для занятий физической культурой в целом,  
ведь на Ямале для этого созданы все условия», – 
считает эксперт департамента по физической 
культуре и спорту Ямало-Ненецкого автономного 
округа Олеся Касаткина.



роваться на особых условиях, улучшить 
свои физические способности, а затем вы-
полнить испытания следующей ступени, 
получить новый знак, – объясняет специа-
лист департамента по физической культу-
ре и спорту Ямало-Ненецкого автономного 
округа Олеся Касаткина.

А ещё, например, в Салехарде некото-
рые кофейни делают скидки клиентам, у 
которых есть знак ГТО. То есть те, кто ве-
дёт здоровый образ жизни и занимается 
спортом, получают поощрения не только 
от властей, но и от предпринимателей. 

В этом году начала работать электрон-
ная доска почёта – топгто.ямалспорт.рф, 
где опубликованы имена и короткие рас-
сказы о северянах, установивших личные 
рекорды при выполнении нормативов.

– Помимо этого, мы рассказываем о 
наших лучших физкультурниках ещё и 
в своих спортивных пабликах в рубрике  
#ГероиГТО. Сегодня на нашей доске почёта 
информация о спортивных достижениях 
более двухсот жителей Ямала от шести лет 
и старше, – рассказала Олеся Касаткина. 

ГТО ВСЕ ВОЗРАСТЫ ПОКОРНЫ
 
Флоринда Михайловна Кочеткова, вете-

ран Ямала, стала самым старшим обладате-
лем знака отличия в округе. Её успех – до-
казательство того, что, имея цель, можно 
достичь результата.

– Для меня не составило великого труда 
выполнить всё на «золото» ГТО. Пешком 
там требовалось три километра пройти, а я 

могу и больше. День сдачи испытаний ока-
зался обычным днем, делала всё спокойно. 
Старалась, конечно, получше сдать. Пред-
положим, для моего возраста требовалось 
планку держать 30 секунд, а я стояла 45. 
Очень рада, что получила золотой значок. 
В таком возрасте мне это удалось сделать! 
Старше меня там никого не было. В основ-
ном с нами занимаются люди моложе меня. 
Это и 70 лет, и 60 лет. А мне уж 84 года, – 
рассказала обладательница золотого знака 
отличия Флоринда Кочеткова. 

Флоринда Михайловна уверена, что чем 
больше людей в движении, тем здоровее 
будет нация. Примером для подрастаю-
щего поколения, считает, должны быть не 
только родители, но и педагоги. 

– Всю жизнь я работала в школе, и мы 
всегда старались с ребятами ходить в тур-
походы, даже зимой на лыжах выбира-
лись. Педагог не должен быть инертным. 
Особенно в эпоху интернета. Конечно же, 
я не спортсмен-профессионал, это у меня 
такое хобби. В институте и в техникуме 
всегда любила спорт. В баскетбол играла, 
несмотря на то, что у меня маленький рост. 
В спортзал всегда ходила, это уже вошло в 
привычку. Да и стараюсь чаще двигаться, 
пешком стараюсь ходить, а не на автобусе 
ездить. Движение – это здоровье, –  гово-
рит Флоринда Михайловна.

Комплекс ГТО не только способству-
ет физическому развитию населения, но 
и объединяет людей разных возрастов и 
профессий. Нет сомнений, что с каждым 
годом число участников и обладателей зна-
ков отличия будет расти, ведь спорт – это 
здоровье, сила и красота, которые играют 
важную роль в жизни каждого человека.
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Ямал – это место, где традиции 
коренных народов соседствуют 
с передовыми технологиями,  
но сохраняется гармония между 
человеком и природой. Здесь 
чувствуется дыхание Арктики  
и звучат древние сказания.  
Наш край – родина Ямал Ири.

Татьяна Мастерских, фото предоставлено 
пресс-службой Окружного Дома ремёсел

КОГДА ПО ЗЕМЛЕ БРОДИЛИ  
МАМОНТЫ

Духи Севера наделили Ямал Ири маги-
ческой силой. У него длинные седые воло-
сы, пышные усы и борода. Он носит мали-
цу и кисы, а его охотничий пояс украшен 
накладками из кости мамонта. 

Большую часть времени ямальский Дед 
Мороз проводит в трудах и заботах в своей 
резиденции, в Природно-этнографическом 
комплексе в посёлке Горнокнязевск. 

Живёт он, как и все северные народы, 
в чуме. Просыпается рано утром, чтобы 
успеть переделать все дела. В тёплые ме-
сяцы он наводит порядок в тундре, делает 

Главный 
волшебник 
северного  
края

заготовки на зиму – грибы, ягоды, рыбу, 
мастерит игрушки.

– Именно поэтому появилась такая тра-
диция, – признаётся дедушка. – Уже не-
сколько лет мальчики и девочки со всего 
Ямала присылают мне видео изготовления 
ёлочных украшений своими руками.
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ВЕЛИКОЕ ЯМАЛЬСКОЕ  
ПУТЕШЕСТВИЕ

За месяц до Нового года Ямал 
Ири отправляется в большое путе-
шествие по округу. Путешествует 
он на оленьей упряжке – тра-
диционном транспорте се-
верных народов, но в трудно-
доступные посёлки летает 
вертолётом и добирается 
на ТРЭКОЛе. Встречает-

ся с детьми, зажигает новогодние ёлки во 
всех городах по маршруту поездки, вруча-
ет подарки и поздравляет с Новым годом. 
В прошедшем году он посетил 27 городов 
и посёлков округа. Даже в стойбище олене-
водов порадовал ребятишек. 

– Во время путешествия я встре-
чался с победителями конкурса ро-

ликов об изготовлении новогодних 
игрушек, вручал им призы, – гово-

рит Ямал Ири. 
Многие дети при-

носили и дарили гостю 
свои поделки, самые раз-

ные: традиционные шары 
и гирлянды, снеговики, фо-

нарики и драконы – восточ-
ные символы наступающего 
года. Ими украсили ёлку в ре-

зиденции в Горнокнязевске.
– Мы с сестрой участвовали 

в конкурсе первый раз, – рас-
сказала призёр Юлия Ануфриева из Са-

лехарда. – Я обклеила пенопластовый 
шарик помпончиками и сделала пе-

тельку, весь процесс изготовления 
сняли на видео и выложили в груп-
пу. Я рада, что победила. А сестра 

Есть у дедушки деревянный посох 
с орнаментом и колокольчиками. 
Каждый может прикоснуться к 
этому посоху и загадать желание. 
А магический бубен Ямал Ири 
помогает избавиться от плохих 
мыслей, сделать добрых людей 
сильнее, а злых – добрее.
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Круглый год Ямал Ири 
отвечает на письма. 
Весточку для арктического 
волшебника можно 
отправить по адресу: ЯНАО, 
город Салехард,  
улица Республики, дом № 5.

Хозяин радушно принимает многочисленных 
гостей в своей резиденции: угощает 
традиционным чаем из чаги и целебных 
тундровых трав, сладостями, отвечает  
на вопросы, рассказывает о своих планах 
и дарит подарки. С удовольствием играет 
с ребятишками в весёлые игры на свежем 
воздухе, состязается с ними в силе  
и ловкости, знакомит с национальными  
северными видами спорта. 

КАК ДОБРАТЬСЯ?
Природно-этнографический комплекс посёлка  
Горнокнязевск находится в 12 километрах  
от Салехарда, но общественный транспорт  
туда не ездит.  
Добраться можно на такси от 750 до 1100 рублей.

ЧТО ПОСМОТРЕТЬ?
В экспозиции комплекса – семь чумов, стойбище  
оленеводов, бытовые деревянные постройки,  
реконструкция княжеской избы, женские  
и мужские нарты.

СКОЛЬКО СТОИТ?
Входной билет – 200 рублей.
Экскурсионное обслуживание – 400 рублей,  
с прохождением обрядов – от 500 рублей.
Аренда чума – от 1100 рублей в час (с 10:00 до 16:00). 
Аренда чума – от 1600 рублей в час (с 16:00 до 22:00). 
Прокат национального костюма – 200 рублей.

ЧТО МОЖНО ПРИВЕЗТИ?
В местной сувенирной лавке гостям предлагают ак-
сессуары, элементы национальных костюмов,  
изделия из камня, бисера, оленьих рогов.

не получила в этом году подарка, 
но я поделюсь с ней.

Каждому награждению пред-
шествовало представление на сце-
не, где Ямал Ири и его помощники 
устраивали игры, конкурсы, хоро-
воды и традиционное зажжение 
огоньков на ёлке.

Сам же волшебник встречает 
Новый год в чуме. К нему прихо-
дят его друзья, и они вместе гото-
вят любимые блюда – строганину 
из рыбы и оленины, морошку с са-
харом и многое другое.
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Улан-Удэ:  
солнечный, феноменальный
В столицу Бурятии я ехала,  
чтобы полюбоваться буддийскими 
дацанами и памятниками архитектуры, 
попробовать блюда местной кухни.  
А главное – увидеть своими глазами 
нетленное тело бурятского ламы.

Анастасия Успенская,  
фото автора
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НЕТЛЕННОЕ ТЕЛО –  
СВЯТЫНЯ ДАЦАНА

Тысячи туристов и паломников со все-
го света притягивает красивый храмовый 
комплекс Иволгинского дацана и загадоч-
ный феномен ламы Итигэлова. Восемь со-
оружений комплекса включают храмы, биб-
лиотеку, а также единственный в России 
буддийский университет, в котором изуча-
ют философию и традиционную тибетскую 
медицину. При желании каждый может 
прийти на приём к ламе-астрологу и эмчи-
ламе – врачу-священнослужителю. 

Главная святыня Иволгинского даца-
на – нетленное тело великого учителя Хам-
бо Ламы Итигэлова. Верующие могут уви-
деть его всего восемь раз в году, во время 
больших буддийских праздников. В это 
время дворец посещает огромное количе-
ство людей, а к телу выстраивается длин-
ная очередь. 

Ламы не стало в 1927 году. Однако буд-
дисты уверены, что Итигэлов не умер, а до-
стиг нирваны. Вся загадочность феномена 
связана с тем, что плоть ламы до сих пор 
проявляет признаки жизни: у него растут 
волосы и ногти. За телом, которое считается 
основной святыней дацана, бережно ухажи-
вают монахи. 

Как вести себя  
на территории дацана

Для начала необходимо пройти обряд 
гороо, то есть обойти территорию дацана 
по часовой стрелке. Движение слева 
направо – символ перемещения солнца 
по небосводу. Обычно гороо делают один, 
три, семь или большее количество раз. 

Покрутите молитвенные барабаны хурдэ. 
В каждом из них заложена мантра, которая 
записана на длинной бумажной полоске 
и спрятана в цилиндр. Вращать барабан 
нужно по часовой стрелке. 

Перед входом в дацан снимите  
головные уборы.

Двигайтесь по часовой стрелке и внутри 
храма, не поворачиваясь спиной к статуе 
Будды. Выходя из храма, старайтесь  
не поворачиваться спиной к алтарю. 

Можно делать подношения деньгами или 
продуктами, например, рисом, молоком, 
сливочным маслом, сахаром, чаем, 
конфетами, печеньем или фруктами. 

Для фото- и видеосъёмки нужно 
специальное разрешение.  

Запрещено появляться в дацане  
и на его территории в алкогольном 
или ином опьянении.
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Ещё один дацан, Ринпоче Баг-
ша, находится прямо в Улан-Удэ, 
на Лысой горе. Живописная при-
рода, открывающийся вид на город 
и атмосфера этого места останут-
ся в вашем сердце на всю жизнь. 
На прогулку можно взять с собой 
орешки для местных белочек и фо-
тоаппарат с хорошим зумом, чтобы 
запечатлеть птиц. Как ребёнок, я 
радовалась каждому существу: зяб- 
лику, поползню, местному белому 
коту, который заворожённо наблю-
дал за пернатыми. 

Что ещё посмотреть в Улан-Удэ
• Театр кукол «Ульгэр».

• Местный «Арбат» на улице Ленина. 

• Памятники архитектуры на улице Банзарова,  
где расположены 20 древнейших усадеб города.

• Молитвенный барабан у драмтеатра.

• Батарейную гору – место, с которого  
началось основание города.
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ГЛАВНОЕ БЛЮДО – БУУЗЫ

Даже самого искушённого путе-
шественника удивит национальная 
кухня Бурятии. Она сформирова-
лась ещё во времена Чингисхана 
и до сих пор соответствует образу 
жизни вольных кочевников. 

В блюдах буряты используют 
минимум приправ и экологически 
чистые продукты с местных ферм. 
Количество ингредиентов тоже не-
большое – это создаёт ни с чем не 
сравнимую самобытность вкуса. 
Яркий тому пример – саламат. Его 
готовят из двух ингредиентов – 
ржаной муки и сметаны. Он пода-
ётся к столу только самым почита-
емым гостям, а также для встречи 
бурятского Нового года. 

Если говорить о самом извест-
ном блюде бурятской кухни, то это, 
конечно же, буузы, или, как их ещё 
называют, позы. Готовят их бук-
вально на каждом шагу. Начинкой 
в основном служат баранина, говя-
дина, конина и свинина, но можно 
найти буузы из байкальской рыбы 
или с овощами. В этническом ре-
сторане «Орда» предлагают про-
дегустировать всю палитру вкусов.

КАК ДОБРАТЬСЯ  
ДО УЛАН-УДЭ

Из городов Ямала до столицы Бурятии нет прямых 
авиарейсов, добраться можно только с пересадкой  
в Москве, Санкт-Петербурге или Новосибирске. 

Второй вариант: комбинация – самолёт плюс поезд. 
Я летела рейсом Салехард – Тюмень, далее поездом 
Тюмень – Улан-Удэ. На дорогу потратила почти три 
дня. Билеты в одну сторону обошлись примерно  
в 15 тысяч рублей. 

1

2
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Застывшие 
в веках 
Египетские пирамиды и сфинкс –  
к ним лежит путь каждого, кто хоть раз 
оказывался в Каире, или же в городах 
неподалёку. Чудо света, самое манящее 
свидетельство древней цивилизации, 
они будоражат умы, пожалуй, всех, кто 
жил на земле после. Этой «лихорадкой» 
в своё время заболела и я, буквально 
влюбившись в историю, что творилась  
в Долине Нила. 

Мария Шрейдер, фото автора ПИРАМИДНЫЕ ТОНКОСТИ

Чтобы попасть на территорию музей-
ного комплекса, чем и является ансамбль 
пирамид во главе с хвостатым сфинксом, 
необходимо заплатить 200 египетских фун-
тов. Это около 600 рублей, или семи долла-
ров. 

Важно выбрать правильное время. Будь-
те готовы к тому, что до полудня и пару ча-
сов после вы встретите у подножия пира-
мид толпы туристов. Лучший момент для 
«чистого» фона на фотографиях – утро или 
ранний вечер (ближе к четырём часам). 

Если со временем угадать можно, то с 
погодой – увы. Ветра пустыни непредска-
зуемы, пыльная буря может подняться за 
несколько минут, и тогда пейзажа с древ-
ними пирамидами вы просто не увиди-
те. Мы пробыли в Каире несколько дней 
и лишь однажды застали такую картину. 
Сразу поняли, почему у местных закрытая 
одежда: песок, разгоняемый ветром, жа-
лит похлеще солнца. Так что панама, а ещё 
лучше лёгкий платок с собой обязательны. 
Приготовьтесь и к тому, что придётся мно-
го ходить: удобные сандалии – чуть ли не 
главная вещь в этом путешествии. 
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ПО СЛЕДАМ ПУАРО

Если у пирамид вдруг настигла уста-
лость, можно минимизировать пешие про-
гулки. Находчивые местные предпринима-
тели готовы возить туристов на верблюдах 
или лошадях, запряжённых в двухколёс-
ную повозку с тентом. 

Позади пирамид очень удобная смо-
тровая площадка. Рядом с ней погонщики 
верблюдов, торговцы и гиды разместили 
большой лагерь. Там они отдыхают, кор-
мят животных, продают сувениры. Кар-
тина удивительно фильмографическая – в 
духе Агаты Кристи и её «Смерти на Ниле». 
Именно там, среди этого гула голосов, 
пыли, смешения запахов посетило редкое, 
удивительное чувство нереальности про-
исходящего, словно ты очутился на стра-
ницах романа в 1930-х годах. 

Кстати, залезать на пирамиды нельзя. 
Это жёстко наказывается: от депортации 
и запрета на въезд в страну до калабуша 
(египетской тюрьмы). Пожалуй, ни одна из 
фотографий не стоит таких последствий.

ЧУДО СВЕТА ИЗНУТРИ

А вот зайти внутрь пирамиды можно. 
Правда, за отдельную плату. Посещение 
усыпальницы Хеопса стоит тридцать дол-
ларов, Хефрена – всего семь. Туристам это 
объясняют так: одна пирамида больше дру-

Одного дня вполне достаточно, 
чтобы полюбоваться пирамидами  
и сфинксом. Главное – надеть 
удобную обувь, закрытую одежду, 
панаму и прихватить воду  
и солнцезащитный крем. 

гой. Версия вызывает улыбку, как и многие 
вещи, которые египтяне выдумывают на 
ходу. Так, чтобы минимизировать контакты 
приезжих с местными торговцами, а следо-
вательно, увеличить свою прибыль, гиды 
придумывают мифы о том, что товары у 
продавцов бракованные, да и связываться 
с ними опасно. Не слушайте. Если вам что-
то понравилось, смело покупайте, выйдет в 
три-четыре раза дешевле, чем в магазинах, 
куда приглашают после экскурсий. 

Побывать внутри пирамиды стоит хотя 
бы для того, чтобы ощутить всю мощь 
конструкции и на мгновение представить, 
что происходило в этих стенах тысячи лет 
назад. Хотя атмосфера тут довольно не-
приветливая. Если вы боитесь мрачных, 
замкнутых помещений, низких потолков и 
узких проходов, то совершенно точно стол-
кнётесь со своими страхами лицом к лицу. 

В пирамиде Хеопса археологи в разные 
годы обнаружили коридоры; шахты – по 
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одной из теорий, древние египтяне воз-
водили их для прохода души усопшего в 
потусторонний мир; камеры царя и цари-
цы – по сути, огромные гранитные сарко-
фаги; большую галерею с произведениями 
древних зодчих – аналогов столь высокому, 
но одновременно наклонному коридору в 
египетских пирамидах нет; так называемые 
вентиляционные каналы. Мумии фараона в 
саркофаге, конечно, нет. Её не нашли.  

СЕКРЕТ НА СЕКРЕТЕ

На фоне пирамид красавец сфинкс со ско-
лотым носом выглядит не так внушительно. 
Чтобы ощутить его размеры, нужно подойти 
к самой статуе. Однако проход к ней давно 
закрыли – слишком много желающих было 
унести частичку древнего изваяния. 

Самый известный мифический персо-
наж можно обойти вокруг, на этом изуче-
ние заканчивается. Вход внутрь статуи, а 
он есть, под запретом даже для египтоло-
гов. Власти страны запретили исследова-
ния человекольва и его подземелий. Это 
сразу же породило множество слухов и 
теорий о том, что же на самом деле охра-
няет исполин. Ещё и археологи, когда-то 
исследовавшие сфинкса, подлили масла в 
огонь – отказались от своих слов о преды-
дущих находках. Чудеса, да и только!

Если верить голландской этнографиче-
ской книге с описанием Африки, опубли-
кованной в 1668 году, то сфинксов было 
два. На гравюре, зарисованной исследова-
телями, чётко видны две фигуры. Египет-
ский обычай рисовать двух львов, которых 
они называли Акер и Хефру (львы Вчераш-
него и Сегодняшнего), рядом со своими 
дверными проёмами для небесной защи-
ты – ещё один аргумент в пользу древней 
гравюры. Есть над чем поразмышлять. 

К вечеру, когда туристов стало меньше, 
мне сделали неслыханное предложение – 
пройти внутрь статуи за сто долларов. До-
вольно сомнительная авантюра, решила я, 
и ретировалась. Позже знакомый гид долго 
смеялся над этой историей:

– Ты не то что к нему не подойдёшь, уже 
через несколько секунд тебя повезут в ка-
талажку.

Несмотря на это, Египет оставил самые 
светлые воспоминания. Там еще так много 
загадочных мест, которые хочется посе-
тить.

Древние египтяне со смыслом 
подходили к строительству 
пирамид. Они верили, что от 
зла усопшего фараона охраняют 
молитвы и проклятия, выбитые 
на стенах гробницы, а его скарб 
защищают бетонные и гранитные 
блоки. Их опускали после саркофага. 
Так они отрезали вход в пирамиду. 
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